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70 лет лидеру науки 
в Удмуртии, профессору 

Александру Уракову 

300 лет
российской науке
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РЕЗИНОТЕХНИЧЕСКИЕ ИЗДЕЛИЯ

г. Ижевск, ул. Маяковского, 35к2 
тел.: (3412) 930-220, +7 (919) 917-00-50

www.prom-polymer.ru e-mail: prom-polymer@mail.ru

ПОЛИМЕРЫ, ЭЛЕКТРОИЗОЛЯЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ
• Текстолит
• Стеклотекстолит
• Гетинакс
• Лакоткань
• Стеклолакоткань
• Фторопласт
• Лента ФУМ
• Винипласт
• Полиамид (капролон)

• Полиуретан
• Электрокартон
• Смола эпоксидная
• Полиэтилен
• Полипропилен
• Лента киперная,    
   тафтяная, стеклянная 
• Оргстекло
• Войлок

• Асботкань
• Асбокартон 
• Асбошнур
• Асбокрошка

• Паронит ПОН-Б, ПМБ
• Лента тормозная
• Сальниковая набивка
• АЦЭИД

АСБЕСТОТЕХНИЧЕСКИЕ ИЗДЕЛИЯ

• Рукава, шланги ПВХ
• Рукава напорно- 
   всасывающие
• Рукава для газовой сварки
• Техпластина ТМКЩ, МБС
• Ковры диэлектрические

• Резина губчатая,  
   вакуумная, силиконовая
• Лента конвейерная
• Шнуры резиновые
• Кольца, сальники, 
   манжеты

МЫ СНАБЖАЕМ – ВЫ ПРОИЗВОДИТЕ

• Ремни клиновые, поликлиновые, плоские, круглые
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В феврале уже ждем весну, а нынче особенно – снегом завалило чересчур. Пару лет назад услышала, 

что в ИжГТУ разработана снегоплавильная машина, и весь этот сезон о ней думаю – экономия бы получи-
лась серьезная: вывозить снег – та еще недешевая история. 

Да уж, знания – сила, а научные открытия – двигатель прогресса. Удмуртии в этом отношении по-
везло. Когда-то, в силу ряда обстоятельств, у нас появилось сразу несколько вузов. 

Ижевский механический и вовсе был изначально эвакуированным МВТУ, что стало платформой для 
развития серьезной научной школы в Удмуртии. Не отстают и другие вузы, которые славятся своими вы-
пускниками, совершившими выдающиеся научные открытия. 

К счастью, перестройке не удалось полностью уничтожить наследие, созданное трудом многих ученых 
СССР. Поэтому есть надежда, что через несколько лет мы станем продавать не только нефть и газ, но и 
технологии. Словом, всех с прошедшим Днем российской науки.

О чем пишем еще? Конечно, об итогах года, которые не могут не радовать: у нас ощутимый рост про-
мышленного производства (и не только благодаря Гособоронзаказу), селяне дали долгожданный милли-
он тонн молока, а здравоохранение отметилось многочисленными инновационными процессами, которые 
коснулись как приобретения сложных и полезных аппаратов, так и комплексным усовершенствованием 
своих сложных и важных для здоровья процессов. 

 Здоровая нация – спортивная нация. И если кто-то мне скажет, что Удмуртия не территория спорта, я 
буду громко смеяться. Устремления населения заниматься полезной ходьбой, кататься на лыжах и конь-
ках, плавать поддерживаются большими спортивными мероприятиями. Например, легендарной Ижевской 
винтовкой, которая в очередной раз прошла в январе. Здоровья нам всем и долгих лет активной жизни.

По поводу активной жизни могу продолжить: Сарапул засветился дружбой с известным скульптором, 
академиком Академии художеств Владимиром Суровцевым, который сделал для города на Каме два па-
мятника – кавалерист-девице Надежде Дуровой и Антонине Пальшиной.

В свои 70 скульптор снялся в кино. Это было продолжение сериала о гардемаринах режиссера 
Светланы Дружининой, где он сыграл роль полководца Суворова. Оказывается, возможно все. И этого 
всего искренне всем желаю.

С уважением, Наталья Кондратьева, издатель
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ПЕРВЫЙ 
В РОССИИ

РЕКОРДНАЯ 
СТРОЙКА

На Международной выставке-форуме 
«Россия» 14 февраля состоялся отрасле-
вой День промышленности, в рамках кото-
рого был подписан важный для Удмуртской 
Республики специальный инвестиционный 
контракт.

В Глазове создадут крупнотоннажное 
производство постоянных редкоземель-
ных магнитов полного цикла. Новое про-
изводство будет расположено на терри-
тории промпарка общей площадью 20 га, 
с возможностью дальнейшего расширения 
до 60 га. 

Завод станет первым в России по мас-
штабу предприятием в данном направ-
лении. Выйти на производственную мощ-
ность в 1000 тонн магнитов в год планирует-
ся к 2028 году, что в перспективе позволит 
полностью отказаться от их импорта. 

Такие магниты сегодня используются 
для изготовления электродвигателей и ге-
нераторов ветроэнергетических установок. 
Это одно из приоритетных направлений, 
развивать которые поручил правительству 
президент страны, что соотносится и с об-
щемировым курсом на чистую энергетику.

Глава Удмуртской Республики 
Александр Бречалов, в свою очередь, от-
метил, что новому предприятию понадо-
бятся специализированные кадры. Работа 
в этом направлении в республике уже ве-
дется: «Например, «Росатом» в рамках про-
граммы «Профессионалитет» ввел до-
полнительные меры поддержки для сту-
дентов в Глазовском политехническом 
колледже. Кроме того, в перспективных 
планах и ремонт общежития учебного за-
ведения – пока инвестор начнет изыска-
ния. Также для привлечения специалистов 
в регион мы разработали проект «Работай 
в  Удмуртии». Это пакеты предложений 
о трудоустройстве и социальных гарантиях 
в республике, которые необходимы для тех, 
кто решил переехать к нам всей семьей. 
Согласно проекту, за период 2024-2026 го-
дов в регион планируется привлечь бо-
лее 7 тысяч человек», – сказал Александр 
Бречалов.

В январе 2024 года на территории 
Удмуртской Республики введено в экс-
плуатацию 302,7 тысячи квадратных мет-
ров жилья, что составляет 100,9% к янва-
рю 2023 года. Увеличение объемов ввода 
жилья – одна из ключевых задач нацио-
нального проекта «Жилье и городская сре-
да», инициированного Президентом России.

Темпы индивидуального жилого строи-
тельства за первый месяц года несколько 
уступают многоквартирному, однако де-
монстрируют заметный рост по отношению 
к аналогичному периоду прошлого года.

В январе в республике построено бо-
лее 1200 индивидуальных жилых домов. 
А в сфере многоквартирного жилого стро-
ительства сдано 2876 квартир в 13 ново-
стройках Ижевска и еще 523 квартиры – 
в Завьяловском районе.

В настоящее время на террито-
рии Удмуртии 79 застройщиков в рам-
ках  108  проектов ведут строительство 
144 многоквартирных домов жилой площа-
дью 1 384 тысячи квадратных метров, кото-
рые будут введены в эксплуатацию в уста-
новленные разрешениями на строитель-
ство сроки.

На сегодня уже продано 37% квартир, 
которые планируются к вводу в эксплуа-
тацию до конца текущего года. При этом 
средства будущих жильцов по всем строя-
щимся МКД республики хранятся на эскроу-
счетах. Они передаются застройщикам 
только после сдачи домов в эксплуатацию, 
что позволяет защитить дольщиков от не-
добросовестных компаний.

По словам Главы Удмуртии, всего 
в этом году планируется ввести в эксплуа-
тацию 1,3 млн кв. м жилья. Продолжится ра-
бота и в сфере благоустройства – до конца 
2024 года в республике будут реконструи-
рованы и созданы 86 общественных про-
странств. В том числе в Дебесах и Кизнере 
появятся скейтпарки, игровые площад-
ки – в селе Люк и Якшуре, на финальную 
стадию выходит проект по облагоражива-
нию территории парка «Березовая роща» 
в Ижевске.

«В рамках проекта планируется соз-
дание завода для крупнотоннажно-
го производства постоянных редко-
земельных магнитов полного цикла 
в  Удмуртской Республике. Новый за-
вод гарантирует импортозамещение по-
ставок постоянных магнитов – важней-
ших составляющих для таких отраслей, 
как ветроэнергетика и электротранс-
порт, а также даст импульс развитию до-
бычных и перерабатывающих проек-
тов в сфере редких и редкоземельных 
металлов. Это обеспечит постоянный 
спрос на ряд ключевых редкоземель-
ных элементов», – отметил вице-премьер 
– глава Минпромторга России Денис 
Мантуров.

ТРЕНДЫ

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ЭКСКУРС

ФЕРМЕРЫ 
ПРОТИВ

Одним из самых обсуждаемых собы-
тий февраля стало интервью Президента 
России Владимира Путина американ-
скому политическому обозревателю 
Такеру Карлсону. Само интервью состо-
ялось  6  февраля и было опубликовано 
спустя два дня на потоковом сервисе 
Tucker Carlson Network и в соцсети Twitter.

Видеоверсия интервью длится чуть бо-
лее двух часов, среди обсуждаемых тем: 
специальная военная операция на Украине, 
отношения России с НАТО, взрыв на газо-
проводе «Северный поток», арест в стра-
не журналиста The Wall Street Journal Эвана 
Гершковича и другие темы.

В частности, Путин напомнил, что изна-
чально конфликт на Украине спровоциро-
вал госпереворот. При этом представители 
трех стран Евросоюза выступали гарантами 
соглашения между действующим на тот мо-
мент президентом Виктором Януковичем 
и оппозицией, но тут же позабыли о своих 
обещаниях. 

«Они начали войну в 2014 году. Наша 
задача – остановить эту войну. Мы не на-
чали эту войну в 2022 году, это наша по-
пытка остановить ее», – отметил россий-
ский лидер.

Президент также добавил, что Россия 
была согласна после развала Советского 
Союза на то, что госграница будет про-
ходить вдоль границ бывших республик, 
но Россия не соглашалась на расширение 
НАТО и появление ее военных баз на тер-
ритории Украины. 

Владимир Владимирович также еще раз 
призвал мировую общественность обратить 
внимание на то, кому был выгоден теракт 
на газопроводе «Северный поток 2». И в от-
вет на вопрос Карлсона отметил, что у «ЦРУ 
нет алиби». Президент также подчеркнул, 
что в войне пропаганды очень сложно по-
бедить США, потому что они контролируют 
многие мировые СМИ, бенефициарами ев-
ропейских медиа также являются Штаты.

Польско-украинская граница в начале 
февраля была вновь заблокирована из-
за акций протеста, возобновленных поль-
скими фермерами, протестующими против 
импорта сельскохозяйственной продукции 
из Украины в Евросоюз.

В прошлом году на протяжении не-
скольких месяцев польские аграрии так-
же не пропускали грузовики и автомобили 
в оба направления, выражая протест бес-
контрольному ввозу украинской сельхоз-
продукции через территорию Польши. 

Шестого января блокада была снята, 
после гарантий правительства Польши про-
должить выделение субсидий и льготных 
кредитов для сельского хозяйства. Тогда 
же глава польского министерства сельско-
го хозяйства Чеслав Секерский подтвердил 
бессрочный запрет на продажу украинской 
продукции в Польше, в том числе сослав-
шись на то, что она выращивается и про-
изводится без соблюдения европейских 
стандартов.

Однако протестуют не только польские 
фермеры. Саммит ЕС в Брюсселе 1 февра-
ля также не обошел внимание фермеров. 
Улицы блокировали свыше тысячи евро-
пейских аграриев. Примечательно, что экс-
тренный саммит лидеров стран Евросоюза 
был посвящен выделению помощи 
Украине. Демонстранты выступали с ло-
зунгами: «Это не та Европа, которую мы хо-
тим!», «Мы не будем голодать в молчании» 
и «Нет фермеров! Нет еды!». Акции проте-
ста прошли и в других бельгийских городах, 
в частности, активисты блокировали порты 
в Антверпене и Генте.

В штаб-квартире Евросоюза возобно-
вилось обсуждение путей замедления им-
порта продукции из Украины в Европу 
для стабилизации цен. В том числе рассмат-
ривается возможность возвращения та-
моженных пошлин на большинство видов 
сельскохозяйственной продукции.

«Нельзя ожидать, что наша точка зре-
ния будет находить поддержку. Нам глав-
ное, чтобы наш президент был услышан. 
А если он будет услышан, значит, больше 
людей задумаются о том, прав он или нет», 
– высказался по итогам интервью пресс-
секретарь российского президента 
Дмитрий Песков.

Интервью действительно вызвало ши-
рокий общественный резонанс, в том чис-
ле среди западных политиков, в той или 
иной форме о нем высказались: премьер-
министр Великобритании Риши Сунак, 
канцлер Германии Олаф Шольц, пресс-
секретарь Европейского союза Набила 
Массрали, кандидат в президенты США 
Роберт Кеннеди-младший и многие другие. 

Сам Владимир Путин также прокоммен-
тировал ажиотаж вокруг его беседы с за-
падным журналистом:

«Могу предположить, что это связано 
с желанием очень многих людей в нашей 
стране и в мире получить альтернативную 
точку зрения и узнать правду».

«Произошло точное попадание ле-
карства в цель. Проведен отличный урок 
русской истории, слушая который мно-
гие граждане западных стран впервые 
отыскали «Украину» на карте мира», – 
в свою очередь отметил заместитель 
председателя Совета безопасности 
РФ Дмитрий Медведев.
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XV Международный салон  
«Комплексная безопасность» 
С 29 мая по 1 июня 2024 года уже в 15-й раз будет проходить Международный 
салон средств обеспечения безопасности «Комплексная безопасность» 
– ключевое профессиональное мероприятие в области средств и техно-
логий безопасности широкого гражданского спектра применения. Салон 
проводится в соответствии с распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 14 июля 2023 г. № 1892-р. Организатор салона – МЧС России. 
Устроитель салона – компания «Международные конгрессы и выставки» (ООО 
«МКВ»). Место проведения – КВЦ «Патриот» (Московская область).

Повышение интереса к Между- 
народному салону «Комплексная безо-
пасность», насыщенность его дело-
вой и демонстрационной программы – 
все это свидетельствует об объектив-
ном росте значимости в стране вопросов 
укрепления безопасности и обновле-
ния арсенала ее обеспечения на разных 
уровнях. Как следствие – нарастающая 
популярность среди специалистов Салона 
«Комплексная безопасность» –  проекта 
федерального уровня, ориентированного 
на демонстрацию результатов реализации 
государственной политики и достижений в 
области обеспечения безопасности в раз-
личных сферах жизнедеятельности. 

В 2023 году в салоне приняли участие 
220 предприятий и организаций, было 
продемонстрировано более 180 единиц 
пожарной, спасательной, аварийно-вос-
становительной и вспомогательной техни-
ки. Состоялось 135 мероприятий деловой 
и 55 мероприятий спортивно-демонстра-
ционной программы, которые посетили 
свыше 17 тысяч человек, а также более 
100 иностранных представителей.

В 2024 году конструктивные наработ-
ки и позитивные тенденции данного про-
екта получат дополнительные импульсы к 
развитию.

Ключевая тема салона в 2024 году 
– «Обеспечение безопасности объек-
тов инфраструктуры». Не менее насы-
щенными ожидаются в рамках салона 
экспозиции и по другим важным темати-
кам, среди которых – «Ядерная и радиа-
ционная безопасность», «Промышленная 
безопасность», «Продовольственная 
безопасность», «Охрана периметра», 
«Безопасность топливно-энергетическо-
го комплекса», «Строительная безопас-
ность», «Транспортная безопасность», 
«Безопасность личности и бизнеса» и 
другие. 

Также в рамках салона запланиро-
ваны специальные экспозиции, посвя-
щенные науке, образованию, робото-
техническим комплексам и БПЛА, без-
опасности особо важных объектов, 

обеспечению комплексной безопасности 
в Арктическом регионе. При содействии 
коллегии Военно-промышленной комис-
сии РФ будет представлено направление 
обеспечения безопасности при реали-
зации национальных инфраструктурных 
проектов. 

Разработки и предложения участ-
ников салона будут представлены как в 
выставочных павильонах, так и на улич-
ной экспозиции КВЦ «Патриот», где уча-
стникам и зрителям продемонстрируют 
в том числе современные технологии ту-
шения пожаров, мастер-классы с приме-
нением открытого огня, демонстрация «в 
деле» новейших образцов оборудования 
и техники.

Одна из ярких особенностей Салона 
«Комплексная безопасность» в 2024 году – 
проведение совместных учений с предста-
вителями государств-участников БРИКС+. 
Новинкой салона станет также проведе-
ние Международного Гран-при пожарных 
и спасателей, где профессионалы своего 
дела смогут показать свои навыки и вы-
явить лучшие подразделения не только из 
России, но и из зарубежных стран. 

Готовится насыщенная программа на-
учно-деловых мероприятий, в рамках 

которых участники обсудят актуальные 
вопросы защиты населения и террито-
рий от чрезвычайных ситуаций, инно-
вации в области пожарной безопасно-
сти. Особое место в рамках программы 
занимает XXVI Международная научно- 
практическая конференция по про-

блемам защиты населения и террито-
рий от чрезвычайных ситуаций по теме 
«Безопасность населения от быстро-
развивающихся опасных природных 
явлений».

Из традиционных форматов также 
ожидается полюбившаяся зрителям и 
участникам интерактивная игра-квест 
«Стать героем», которая в очередной 
раз соберет молодежных активистов 
органов исполнительной власти, обще-
ственных объединений и организаций.

Салон «Комплексная безопасность» 
объединяет не только специалистов в 
области обеспечения безопасности раз-
личных сфер жизни, но и всех, кто ин-
тересуется робототехни-
ческими комплексами, 
информационными техно-
логиями и цифровизаци-
ей широкого спектра от-
раслей. 

Инна 
Артемьева

Назначена начальником Управления по работе с политическими партиями и общественными объединениями 
Администрации Главы и Правительства Удмуртии

Инна Васильевна Артемьева окончила УдГУ. С 2010 по 2015 год работала в Удмуртском государственном университете, 
а с 2015-го – на разных должностях в Региональном исполкоме УРО ВПП «Единая Россия». С 2020 года работает в Ад-
министрации Главы и Правительства Удмуртии.

Назначен первым заместителем руководителя Администрации Главы и Правительства Удмуртии

Дмитрий Евгеньевич Казанцев окончил Нижегородскую академию Министерства внутренних дел Российской Фе-
дерации по специальности «Юриспруденция». С 1999 по 2016 год служил в правоохранительных органах. С декабря  
2016-го работает в Администрации Главы и Правительства УР. Курирует работу Государственного правового управления, 
управления учета и отчетности, управления делопроизводства, управления организационного и материально-техниче-
ского обеспечения, управления информатизации, отделы мобилизационной работы, технической защиты информации и 
другие. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Женат, воспитывает двух сыновей.

Дмитрий 
Казанцев

Назначен исполняющим обязанности главы Индустриального района Ижевска

Рафаэль Эрнстович Ниязов родился в городе Агрызе. Он окончил Нижегородскую академию Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации (юриспруденция, юрист). Служил в органах внутренних дел Удмуртской Республики. 
До вступления на должность и.о. главы Индустриального района с января 2022 года был главой исполкома города 
Агрыза в Татарстане. Свои полномочия сложил 26 января 2024 года.

Рафаэль 
Ниязов

Олег 
Овчинников

Назначен уполномоченным по защите прав предпринимателей в Удмуртской Республике

Олег Павлович Овчинников получил два высших образования в Ижевской государственной сельскохозяйственной ака-
демии по специальностям «Зоотехния» и «Экономика и управление». Более 4 лет работал в Министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики в области животноводства. В 2019 году стал главой Вавожского 
района. В должности уполномоченного по защите прав предпринимателей будет взаимодействовать с бизнес-сообще-
ствами и органами власти по вопросам защиты прав и интересов предпринимателей, в том числе для сокращения ад-
министративных барьеров, повышения предпринимательской активности и улучшения делового климата в республике.

Дарья 
Сунцова

Назначена исполняющей обязанности постоянного представителя Главы Удмуртии при Президенте РФ –  
заместителя Председателя Правительства УР

Дарья Юрьевна Сунцова окончила Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики», Фи-
нансовый университет при Правительстве РФ, занимала пост советника Главы Удмуртии. Взаимодействовала с пред-
принимательским сообществом для продвижения инвестиционного потенциала республики.
Дарья Юрьевна последнее время занималась общественными проектами популяризации предпринимательства в ка-
честве члена президиума, затем – члена правления бизнес-объединения «ОПОРА РОССИИ», а также члена экспертно-
го совета АНО «Агентство стратегических инициатив», в том числе руководила Оргкомитетом Национальной премии 
«Бизнес-Успех», которая за 10 лет объединила около ста тысяч представителей малого и среднего предприниматель-
ства из всех регионов России.

Назначен заместителем руководителя Администрации Главы и Правительства Удмуртской Республики

Даниил Павлович Ходырев окончил Удмуртский государственный университет по специальностям «Политология» 
и «История». Более 10 лет работает в Администрации Главы УР. С 2020 года занимал должность начальника Управле-
ния по развитию гражданских инициатив, где курировал взаимодействие органов власти с некоммерческими органи-
зациями, грантовую деятельность и вопросы патриотического воспитания.

Даниил 
Ходырев
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Пять отличников Удмуртии

На втором месте рейтинга отличников зампред Правительства УР Ольга Абрамова. 
Инициированная в Удмуртии программа «Миллион тонн молока», которую курирова-
ла Ольга Викторовна, успешно выполнена. По итогам 2023 года общее производство 
молока в сельхозпредприятиях, крестьянско-фермерских и личных подсобных хозяй-
ствах составило один миллион 34 тысячи тонн. Это стало возможно в том числе благо-
даря активной поддержке отрасли в республике и вводу новых сельхозпроизводств 
– за прошлый год построено 40 новых животноводческих объектов и реконструиро-
вано 12. По объемам производства молока Удмуртия вышла на второе место в ПФО 
и третье – в России.

На первом месте рейтинга Фанил Зиятдинов. 4 февраля 2024 года исполнилось 10 лет 
с момента назначения Фанила Газисовича на пост генерального директора Ижевского 
электромеханического завода «Купол». За это время предприятие значительно нарас-
тило объемы выпуска наукоемкой продукции гражданского назначения и расширило 
линейку спецтехники. Сегодня завод работает в интересах десятка системообразую-
щих отраслей экономики. На «Куполе» первыми в стране создали холодильные уста-
новки безопасности, освоено серийное производство систем ЧПУ, успешно развива-
ется производство теплообменной аппаратуры.

В середине рейтинга министр природных ресурсов и охраны окружающей среды 
УР Денис Удалов. Удмуртия продемонстрировала высокий уровень развития комплекс-
ной системы обращения с ТКО и возглавила 5-ю строчку рейтинга из 89 субъектов 
РФ. С начала «Реформы чистоты» в регионе были запущены 4 мусоросортировочные 
станции, создана инфраструктура для раздельного сбора – более 1500 контейнеров 
и 8 пунктов выкупа вторсырья. С 2019 года ликвидировано около 400 свалок, рекуль-
тивировано 3 полигона. Работа продолжилась и в 2023 году – рекультивация полигона 
в Сарапуле, крупных свалок в Дебесском и Сюмсинском районах.

На четвертой строчке глава Ижевска Дмитрий Чистяков. В столице Удмуртии возоб-
новлена программа реставрации фасадов домов на Пушкинской в Ижевске. Три дома 
из архитектурного ансамбля уже приведены в порядок. Один сейчас в работе, восемь – 
предстоит отремонтировать. Сейчас реставрационные работы ведутся на фасаде дома 
№ 200 – это комплексный ремонт балконов. Важно отметить, что архитектурный ан-
самбль на улице Пушкинской является объектом культурного наследия регионально-
го значения.

Завершает рейтинг директор Музея-усадьбы П.И. Чайковского Татьяна Неганова. 
Сегодня музей включен во многие туристические программы, такие как националь-
ный туристический маршрут «Влюбиться в Удмуртию», здесь проходят культурные 
и научные мероприятия регионального, всероссийского и международного значе-
ния. Одно из последних знаменательных событий в жизни музея – победа в Пятом кон-
курсе «Лучший гид России». По итогам конкурса научный сотрудник Музея-усадьбы 
П.И. Чайковского Маргарита Метлякова заняла третье место в номинации «Музей».
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Зампред Правительства УР также от-
метила, что в республике сегодня актив-
но применяется программа по возмеще-
нию затрат на реализацию инвестиционных 
проектов, в том числе на строительство ин-
фраструктуры. Всего за время работы про-
граммы в 2022-2023 годах от республики 
заявлен 21 инвестпроект, в 2023 году было 
заявлено три новых инвестиционных про-
екта, которые предполагают развитие раз-
ных направлений промышленности. 

Активно развиваются проекты, реа-
лизуемые на территориях ТОСЭР Глазов 
и Сарапул. В начале 2024 года планируется 
завершить строительство промышленного 
парка «ИКСЭл-Сарапул», ориентированно-
го на производство климатической техники. 
Технопарк даст городу больше 400 новых 
рабочих мест. 

В Глазове сегодня также идет активная 
работа по созданию инфраструктуры про-
мышленного парка, где разместятся четы-
ре инвестиционных проекта, включая ком-
панию ТВЭЛ – уникальное производство 
редкоземельных магнитов.

В Ижевске завершается строительство 
новой производственной площадки ком-
мерческого промпарка «Развитие», кото-
рая предназначена для реализации проек-
тов малого и среднего бизнеса. Еще один 
новый инвестпроект будет реализо-
ван в 2024 году компанией «Новый дом», 
он позволит укрепить позиции Удмуртской 
Республики в направлении химической 
промышленности. 

В 2023 году открылся новый цех на за-
воде «Свет» в городе Можге, что позволит 
обеспечить импортозамещение по стеклян-
ной упаковке. В производстве будет задей-
ствована одна из самых экологичных печей 
в России по изготовлению стекла. По сло-
вам Ольги Абрамовой, заводом на сего-
дняшний день уже подписан контракт с ком-
панией «Faberlic». 

Еще один важный проект – осо-
бая  экономическая зона в Ижевске – 
это 190 га земли для предприятий ма-
лого, среднего и крупного бизнеса. 
Территориально ОЭЗ расположена на

Объездной, в непосредственной близо-
сти от железнодорожного узла, что рас-
ширяет логистические возможности ком-
паний-резидентов. На сегодня уже про-
ведена линия связи, в 2024 году будет 
обеспечено газоснабжение территории 
ОЭЗ. Полностью создать инфраструкту-
ру предполагается в период до 2026 года. 
Параллельно идет работа по подготовке за-
явки в Минэкономразвития РФ по получе-
нию статуса особой экономической зоны. 
На сегодня уже подписано пять соглаше-
ний о намерениях с будущими резидента-
ми, сумма инвестиций составляет порядка 
6 млрд рублей. В целом бизнес проявляет 
большой интерес к данной территории, по-
скольку статус ОЭЗ дает дополнительные 
преференции, в частности обнуление им-
портных пошлин и НДС.

По итогам 2023 года в эксплуатацию 
введен 51 объект сельхозпроизводства, 
включая строительство и реконструкцию 
(подробнее об итогах СХ-отрасли стр. 42). 
Еще одно важное направление – цветоч-
ное производство. В 2023 году в Сарапуле 
был закончен первый этап строительства 
оранжерейного комплекса – это  14  млн 
цветов в год. В 2024 году планирует-
ся увеличить производственные мощно-
сти. До недавнего времени порядка 60% 
потребляемых в России цветов – это им-
порт из стран Евросоюза, поэтому данное 
направление очень интересно и в плане 
импортозамещения. 

Одним из важных нововведений этого 
года для всех категорий бизнеса стала про-
грамма льготного предоставления земель-
ного участка, которое теперь будет осу-
ществляться за один рубль на первые три 
года реализации проекта. Напомним, что 
ранее арендная плата за пользование зем-
лей для инвесторов составляла 25% от ка-
дастровой стоимости участка.

Ольга Абрамова отметила, что главным 
вызовом для всех отраслей на сегодня ос-
таются кадры. Напомним, что в Удмуртии от-
крыты порядка 20 тысяч вакансий и фикси-
руется рекордно низкий уровень безрабо-
тицы. Высокая потребность в специалистах 
наблюдается на производственных пред-
приятиях, в бюджетной сфере и систе-
ме здравоохранения. В целях разреше-
ния кадрового голода правительством 
республики был запущен проект «Работай 
в Удмуртии», нацеленный на привлечение 
специалистов из других регионов. 

– Знаковым проектом становится 
Ижевский автозавод, на 2024 год мы 
предполагаем, что предприятие выпу-
стит порядка 50 тысяч «Ларгусов», как 
моделей e-Largus, так и традиционных. 
Автозавод переживает новое рожде-
ние. Сейчас обсуждается вопрос кура-
торства Ижевского промышленно-эко-
номического колледжа для целей под-
готовки новых кадров, – отметила во 
время брифинга по итогам года замес-
титель Председателя Правительства УР 
Ольга Абрамова.

– Вполне возможно, что в скором 
времени Удмуртия станет не только цен-
тром молочного и оружейного производ-
ства, но и центром цветочной продукции, 
– сказала Ольга Абрамова.

ПРО ДЕНЬГИ

СТРОИТЕЛЬСТВО

ПРОМЫШЛЕННЫЙ БУМ
О б ъ е м  г о с д о л г а  У д м у р т с к о й 

Республики сократился за 2023 год 
на  1  млрд 265 млн рублей. На 1 февра-
ля 2024 года он составил 67,5 млрд руб. 
93%  госдолга приходится на бюджетные 
кредиты, взятые по ставке 0,1% годовых. 
Еще 7% занимают обязательства по ценным 
бумагам по ставке 10,5% годовых.

За 2023 год по доходам бюджет 
Удмуртии исполнен в сумме 112,2 млрд руб-
лей с темпом роста 106,7% к 2022 году. 
Налоговые и неналоговые доходы посту-
пили в объеме 81,9 млрд рублей с темпом 
роста 123,8%. Безвозмездные поступления 
из федерального бюджета составили поч-
ти 30 млрд рублей.

На финансирование расходной ча-
сти бюджета направлено 109,3 млрд руб-
лей, это на 4,2% выше уровня 2022 года. 
Основная часть расходов бюджета рес-
публики – 81,5 млрд рублей, или 74,6% от 
общей суммы, – это расходы социальной 

направленности. За 2023 год указанные 
расходы исполнены на уровне 2022 года.

На оплату труда работникам бюджет-
ной сферы из консолидированного бюд-
жета республики в 2023 году направ-
лено 52 млрд рублей. Темп роста к уров-
ню прошлого года составляет 109,5%. На 
поддержку АПК направлено 2,2 млрд руб-
лей, на содержание и ремонт дорог – 10,5 
млрд рублей, на реализацию национальных 
проектов – 13,3 млрд рублей. Капитальные 
вложения исполнены в объеме 6,3 млрд 
рублей.

Инфляция в Удмуртии в январе-дека-
бре составила 6,3%, к декабрю 2022 года 
цены выросли на 7,4%. В то время как но-
минальная начисленная заработная пла-
та в республике за 11 месяцев составила 
51 099 рублей, что превышает прошлогод-
ний показатель на 16,3%. С учетом роста 
цен реальная заработная плата составила 
109,5%.

За 2023 год введено 1389,6 тысячи кв. м 
общей площади жилых домов – это на 18,2% 
больше, чем годом ранее. В том числе было 
введено 18,4 тыс. благоустроенных квартир, 
из них 7,6 тыс. в жилых домах, построен-
ных населением. По ИЖС рост составил 11% 
по сравнению с 2022 годом, а темп строи-
тельства многоквартирных домов увели-
чился на 28%. На начало 2024 года в строй-
ке находятся еще более 250 многоквартир-
ных домов.

Согласно данным пресс-службы Главы 
и Правительства УР, 70% жилья в ново-
стройках граждане покупают с использова-
нием кредитных средств, при этом в сред-
нем 69% квартир выкупаются еще на этапе 
строительства.

По объему ввода жилья Удмуртия сего-
дня находится на 6-м месте в ПФО. По тем-
пам роста регион занял третье место 
в ПФО. В то же время в целом объем стро-
ительных работ в республике в 2023 году 
снизился на 7,1%.

За 2023 год объемы промышленного 
производства в Удмуртии увеличились 
на 8,7%, что на 5,2 п.п. выше, чем в сред-
нем по стране. Обрабатывающие произ-
водства показали рост на 21,8%. По дан-
ным Удмуртстата, индекс промышленного 
производства в 2023 году составил 108,7% 
по  сравнению с 2022 годом. По итогам 
2023 года по росту объемов промпроиз-
водства республика заняла 27-е место сре-
ди регионов России и 7-е место в ПФО.

Наилучшую динамику продемонстри-
ровали производство химических веществ 
и продуктов – рост в 2,5 раза, текстильных 
изделий – в 1,5 раза, электронных и оптиче-
ских изделий – в 1,4 раза, машин и обору-
дования – в 1,3 раза. В то же время добыча 
полезных ископаемых в 2023 году сократи-
лась на 2,3%.

Территория успеха
Удмуртская Республика показывает активные темпы 
роста по всем направлениям от промышленности до 
туристической отрасли. Достаточно сложной остается 
ситуация с экспортными поставками из региона, одна-
ко и здесь отмечается положительная динамика по це-
лому ряду направлений. Главные экономические итоги 
года мы  подводим на основе брифингов зампреда 
Правительства УР Ольги Абрамовой, открытых данных 
министерств, отраслевых ведомств и Удмуртстата.

ТЕМПЫ РОСТАСергей Чернов
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Санкции стали серьезным стимулом к росту отечественного бизнеса самых разных 
направленностей. Эту тенденцию успешно подхватили власти Завьяловского рай-
она, создав особо выгодные условия для развития бизнеса. О том, чем привлека-
тельна эта территория и почему надо инвестировать именно в Завьяловский рай-
он, детально рассказывает глава района Константин Русинов: 

– Моя цель, как человека, отвечаю-
щего за развитие района, помочь каждо-
му инвестору эффективно вложить свои 
деньги в нашу территорию. Учитывая ее 
колоссальный потенциал, это реально, 
что подтверждает статистика: ежегодная 
динамика прироста количества субъек-
тов малого бизнеса – более 500. Я счи-
таю этот факт показателем того, что при-
столичная территория Завьяловского 
района чрезвычайно интересна для биз-
неса. Причем актуальны самые разные 
направления предпринимательства: про-
мышленное производство, сельское хо-
зяйство, строительство жилья и социаль-
ной инфраструктуры, рекреация, логи-
стика, транспортные услуги.

Хотелось бы обратить внимание на 
сильные стороны района:

На нашей территории размещается 
Особая экономическая зона промыш-
ленно-производственного типа «Ижевск» 
(ОЭЗ) – территория для реализации ин-
вестиционных проектов со сниженны-
ми налогами и готовой инфраструктурой. 
Особая экономическая зона – это 190 га 
площадей, расположенных в 5 км от го-
рода Ижевска и в 26 км от Аэропорта. К 
участку примыкает трасса М7, реконст-
рукция которой началась в прошлом году 
и будет продолжена в этом. 

Вкратце обозначу требования к буду-
щим резидентам ОЭЗ.
 Минимальный объем инвестиций – 

120 млн руб. (не менее 40 млн руб. капи-
тальных вложений в течение 3-х лет).
 Регистрация юридического лица на 

территории Удмуртской Республики.
 Резидент не вправе иметь филиалы 

и представительства за пределами тер-
ритории ОЭЗ.

Нам интересны реальные инве-
сторы, и для этого мы разработали и 
поддерживаем в актуальном состоя-
нии на нашем сайте «Инвестиционную 
карту Завьяловского района». На ней 

размещены более 50 земельных 
участков для промышленного 
производства, под сельское хо-
зяйство, под придорожный сер-
вис, рекреацию и туризм. С каж-
дым инвестором мы готовы встре-
чаться и обсуждать перспективы 

развития бизнеса на территории. 
Например, есть возможность пре-
доставление земельного уча-
стка в аренду без проведения тор-
гов в соответствии с распоряже-

нием Главы Удмуртской Республики  
№ 24-РЗ. Этот факт уже на входе дает ин-
вестору возможность минимизировать 
свои затраты, а все средства направить 
на реализацию проекта. Поэтому реко-
мендую: приходите в администрацию, 
лично ко мне, задавайте вопросы, узна-
вайте возможности.

Также в разделе «Инвестиционная 
карта» вы сможете получить информа-
цию о неиспользуемом муниципальном 
имуществе, которое мы готовы рассмот-
реть для реализации.

В связи с расширением новых микро- 
районов ИЖС и высокими темпами ро-
ста многоквартирной застройки нам ин-
тересны такие направления, как разви-
тие формата торговли «Магазин у дома», 
семейные кафе, оказание бытовых услуг, 
занятия спортом и услуги дополнитель-
ного образования для детей. Т.е. все, что 
позволит нашему населению комфортно 
получать все необходимые услуги в ша-
говой доступности от своего дома.

Готов встречаться с каждым инве-
стором лично и оказать максимальную  
поддержку проектам, отвечающим всем 
вышеперечисленным требованиям и на-
правлениям. 

Инвестируй в Завьяловский район

ГОСПОДДЕРЖКА 2024
Традиционно наибольшую поддержку в 

республике получает промышленный ком-
плекс, в 2024 году данная тенденция сохра-
няется. В 2023 году сумма дотаций состави-
ла 3,5 млрд рублей, из них средства респу-
бликанского бюджета составляли 450 млн, 
в 2024-м господдержка отрасли сохранит-
ся примерно на том же уровне. Изначально 
заложено 3,4 млрд, из них республикан-
ские средства – около 800 млн рублей. В 
том числе на развитие промышленности бу-
дет направлено 426 млн рублей. На под-
держку 24 инвестпроектов заложена сум-
ма в 2 млрд рублей. Кроме того, по направ-
лению промышленности доступен целый 
ряд льготных программ кредитования – это 
ФРП, ФРМСП, Промышленная ипотека и так 
далее. Таким образом, кредитный портфель 
льготного кредитования составит примерно 
16 млрд рублей. 

В этом году начата работа над 
Стратегией социально-экономического раз-
вития Удмуртской Республики, она будет 
принята в 2025 году. Одной из задач новой 
программы, по словам Ольги Абрамовой, 
станет диверсификация промышленности 
с целью увеличения дотаций для обрабаты-
вающей промышленности и переработки, 
поскольку они дают наибольший приток 
средств в бюджет Удмуртской Республики 
и обеспечивают наибольшую занятость 
населения.

ТУРИЗМ

ЭКСПОРТ
Почти вдвое вырос экспорт продукции 

АПК. Открылись новые рынки и новые стра-
ны. В частности, по сухим молочным продук-
там – это Египет, Оман, Тунис. Увеличился 
и экспорт мясной продукции. В совокуп-
ности на сегодня они составляют порядка 
70% экспортных поставок с территории 
Удмуртской Республики. Укрепились пози-
ции поставщиков рапсового масла и семеч-
ки – это Сарапульский завод растительных 
масел и компания «Компак». 

Почти в два раза вырос и экспорт 
лесопродукции. Регион впервые начал от-
равлять лес в Оман и Тунис. В 2023 году 
Удмуртия также увеличила экспорт 
лесоматериалов в Казахстан. Объем поста-
вок по этому направлению вырос в восемь 
раз по сравнению с 2022 годом и составил 
39,449 тыс. куб. м лесоматериалов. 

Однако общий объем экспорта по ито-
гам 2023 года снизился. Несырьевой не-
энергетический экспорт уменьшился на 
19% в сравнении с 2022 годом. Общее сни-
жение экспорта за первые девять месяцев 
оценивается в 50%. Ольга Абрамова уже 
обозначила увеличение объемов экспорта 
как одну из приоритетных целей 2024 года. 

Одним из перспективных направле-
ний в этом ключе остается экспорт обра-
зовательных услуг. На сегодня более 1000 
иностранных студентов учатся в вузах 
Удмуртии. В настоящее время правительст-
вом и учебными заведениями республики 
активно прорабатывается вопрос по расши-
рению данного направления.

В частности, в январе 2024 года пред-
ставители вузов Удмуртии совместно 
с экспертами Министерства образова-
ния и науки, Министерства экономики 
и  Министерства национальной политики 
региона обсудили создание проекта про-
граммы по развитию экспорта образования 
в Удмуртии, с целью повышения качества 
образования и увеличения численности 
иностранных студентов в высших учебных 
заведениях УР.

Удмуртия в 2023 году привлекла по-
рядка 1,3 млн туристов и экскурсантов. 
Наибольшее количество туристов при-
ехало в Удмуртию из Москвы, Санкт-
Петербурга, Татарстана, Пермского края, 
Нижнего Новгорода, Марий Эл, Чувашии 
и  Свердловской области. Напомним, 
в 2022 году турпоток составил 877 тысяч 
человек.

2023 год стал знаковым для развития 
речного туризма региона. На протяжении 
последних 20 лет единственный причал для 
пассажирских судов в Сарапуле не действо-
вал. В сентябре 2022 года начала работать 
пристань, отреставрированная совместны-
ми усилиями правительства и бизнеса рес-
публики. Если в 2021 году Сарапул принял 
только 13 теплоходов, то в 2023-м – уже 157, 
в том числе самый крупный в российском 
речном флоте круизный лайнер «Мустай 
Карим». Относительно прошлого года реч-
ной туризм в Удмуртии вырос на 61%.

Кроме того, в 2023 году в республике 
появились новые туристические собы-
тия. Среди них можно отметить фестиваль 
«Деревня – душа России» в возрожденной 
деревне Мувыр Игринского района, уже 
в первый год он привлек около 7 тысяч гос-
тей. А все крупные фестивали Удмуртии, та-
кие как Гербер, увеличили число гостей по 
сравнению с 2022 годом на 20-25%.

Кроме того, в декабре 2023 года 
тур «Влюбиться в Удмуртию» был вклю-
чен в  список национальных туристиче-
ских маршрутов России. Маршрут пред-
ставлен в протяженности на два и три 
дня. Более длинный вариант тура включа-
ет экскурсионное знакомство с Ижевском 
и Сарапулом, театрализованную экскурсию 
в усадьбе Петра Чайковского, гастрономи-
ческую – в архитектурно-этнографический 
Музей-заповедник «Лудорвай», а также по-
сещение комплекса «Варяжская дружина».

– Это имиджевый проект, возмож-
ность познакомить людей и бизнес 
с  нашим регионом, – отметила Ольга 
Абрамова.

ТЕМПЫ РОСТА
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Деньги в науку

БОЛЬШЕ ЗНАЧИТ ЛУЧШЕ

В декабре 2023 года Президент России 
Владимир Путин заявил, что наша страна не смо-
жет выжить, если у нее не будет суверените-
та. И подчеркнул, что его невозможно добиться 
без укрепления технологий, экономики и системы 
безопасности.

Ключевым направлением в русле развития тех-
нологий должна стать отечественная наука. Именно 
благодаря научным кадрам Россия сможет обес-
печить себя собственными технологиями и необ-
ходимой продукцией по всем ключевым отрас-
лям экономики. Об этом Владимир Путин гово-
рил уже в рамках заседания профильного совета 
8 февраля 2024 года, в День российской науки.

Отметим, что на 2023 год в бюдже-
те РФ было запланировано 1,2 трлн руб-
лей на реализацию госпрограммы «Научно-
технологическое развитие Российской 
Федерации», из них 559 млрд рублей (46%) 
было заложено на научные исследования. 
Расходы на гражданскую науку в 2023 году 
составили почти 706 млрд, что составляет 
более 3% от федерального бюджета. 

«Вся научно-технологическая сфера 
имеет ключевое значение для достижения 
наших национальных целей, для повыше-
ния качества жизни людей, для безопасно-
сти страны, ее суверенитета и самодоста-
точности», – отметил Владимир Путин на за-
седании Совета при президенте по науке 
и образованию.

Чтобы добиться технологического ли-
дерства, планируется увеличение финанси-
рования отечественных разработок: на бли-
жайшие три года предусмотрено 1,5 трлн 
рублей. При этом стратегической задачей 
остается обеспечение условий для россий-
ских производителей, чтобы они могли вы-
годно конкурировать на внутреннем рынке. 
Глава государства особо подчеркнул, что 
по объему государственных расходов на 
науку Россия уже сегодня занимает одно из 
ведущих мест в мире.

По словам президента, это фундамен-
тальная задача, без решения которой не-
возможно развиваться ни по одному на-
правлению, а также непредставимо дос-
тижение национальных целей развития. 
России нужно обеспечить себя собствен-
ными технологиями. При этом приори-
теты развития должны быть тесно связаны 
с ключевыми вызовами и задачами в эко-
номике, социальной сфере и в области 
безопасности. 

Он пояснил, что ключевой целью анти-
российских санкций является именно от-
сечение России от доступа к передовым 
технологиям.

В ближайшее время кабмин должен 
представить обновленную стратегию на-
учно-технологического развития стра-
ны, которая как раз нацелена на обеспе-
чение всех аспектов суверенитета России. 
Отдельно правительство вместе с Советом 
по науке и образованию готовят обновлен-
ный перечень наиболее важных и необхо-
димых для страны наукоемких технологий. 
Результаты проделанной работы власти об-
судят уже на следующем заседании совета 
– летом этого года.

Должно быть увеличено и финансиро-
вание прикладных проектов Российского 
научного фонда. Первый зампред коми-
тета ГД по науке и высшему образованию 
Александр Мажуга добавил, что по сравне-
нию с 2010 годом поддержка гражданской 
науки увеличилась в 1,5 раза.

Отдельное внимание уделили и произ-
водителям научного оборудования. По дан-
ным министра науки и высшего образова-
ния Валерия Фалькова, доля обновления 
приборной базы в научных организациях 
на конец 2023 года превысила 50%, а к кон-
цу 2024-го планируется довести этот пока-
затель до 60%. При этом впервые в этом 
году удалось переломить тенденцию сокра-
щения численности исследователей, отме-
тил Дмитрий Чернышенко.

Владимир Путин напомнил, что изна-
чально в условиях санкций нужно было 
обеспечить рынок необходимой техни-
кой, поэтому создавались благоприят-
ные условия для иностранных компаний. 
Теперь же  такие условия нужно предос-
тавить российским производителям, осо-
бенно на фоне продолжающейся борьбы 
иностранных игроков за российский рынок. 
Глава государства также поручил прорабо-
тать вопрос приоритетных закупок у рос-
сийских производителей, рассмотрев воз-
можности ввозных пошлин.

«Понятно, что любые производи-
тели, и производители из КНР, наши дру-
зья, они  борются за рынки, в том числе 
и  за российский рынок. И правильно де-
лают. А  мы  должны создавать соответст-
вующие условия для благоприятного раз-
вития своего собственного производства. 
Поэтому здесь нужно просто настроить 
эти инструменты», – подчеркнул президент.

«Нам нужно бережно, вниматель-
но относиться к академическому насле-
дию, оно должно быть открыто для об-
щества, служить делу просвещения, вос-
питания подрастающего поколения. Мы 
обязательно должны будем обращаться 
к нему и при формировании наших дол-
госрочных планов в экономике, социаль-
ном развитии, в демографии», – сказал 
глава государства.

«Для ответа на многие возникшие уг-
розы и вызовы мы предлагаем расши-
рить перечень приоритетов научно-тех-
нологического развития с учетом при-
родоподобных технологий, генетики, 
искусственного интеллекта, больших 
данных, а также ответа на различные ги-
бридные угрозы безопасности», – отме-
тил вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

ДОРОГУ АКАДЕМИКАМ

Владимир Путин вручил выдающимся уче-
ным государственные награды Российской 
Федерации и премии Президента РФ в об-
ласти науки и инноваций для молодых уче-
ных за 2023 год.

Историю РАН отсчитывают с момента 
основания академии наук указом императо-
ра Петра I от 1724 года. В своем выступле-
нии президент поздравил ученых с празд-
ником и подчеркнул, что именно эта от-
расль лежит в основе развития и прогресса 
страны. 

«Сегодня особый день для нашей стра-
ны: Российская академия наук отмечает 
свой юбилей, ей исполняется триста лет. 
Это событие, безусловно, не только нацио-
нального, но и действительно глобального 
значения и масштаба. И потому оно заслу-
женно включено в перечень памятных дат 
ЮНЕСКО», – отметил глава государства.

Президент поздравил с юбилеем 
не  только российских исследователей, 
но и их иностранных коллег, которые про-
должают работу с российскими коллегами, 
несмотря на все ограничения и запреты, 
вводимые людьми «явно не академиче-
ского склада ума». По словам Путина, даже 
во времена железного занавеса не удалось 
полностью перекрыть общение между уче-
ными, поэтому сегодняшние попытки аб-
солютно нелепы. При этом, по словам гла-
вы государства, российская наука должна 
опираться на собственный богатый опыт 
и не догонять зарубежные технологии, а ра-
ботать на опережение.

В день юбилея РАН Владимир Путин 
в полном объеме интегрировал академию 
в процесс принятия ключевых государ-
ственных решений. Так, глава академии 
Геннадий Красников был включен в состав 
Совбеза страны, указ об этом подписан, на-
помнил президент. 

«Очевидно также, что глубокую, объ-
ективную научную экспертизу академии 
должны проходить все значимые инициа-
тивы, включая наши национальные про-
екты и  планы развития инфраструктуры, 
отраслей и регионов, а научные, техноло-
гические программы, прежде всего по та-
ким ключевым направлениям, как космос, 
микроэлектроника, квантовые и биотехно-
логии, генетика, – осуществляться при ве-
дущей роли Российской академии наук», – 
подчеркнул Владимир Путин. 

Кроме того, глава государства ре-
комендовал включить в структуру РАН 
Российский центр научной информации 
и издательство «Наука», а также ввести обя-
зательную академическую экспертизу ву-
зовских и школьных учебников.

Президент отметил, что в 2024 году 
расходы федерального бюджета на фи-
нансирование Российской академии наук 
по сравнению с прошлым годом вырос-
ли практически на треть, до 6 млрд рублей, 
а ежемесячные выплаты академикам и чле-
нам-корреспондентам – в полтора раза. 
Однако, по мнению Владимира Путина, 
этого недостаточно и их необходимо удво-
ить: теперь член-корреспондент будет по-
лучать 100 тысяч рублей, а академик РАН – 
200 тысяч.

Владимир Путин также заявил о крат-
ном росте ответственности работников 
науки с учетом непростой ситуации, кото-
рая сложилась в настоящее время. Именно 
совместные усилия ученых, крупных пред-
приятий, власти и бизнеса в перспективе 
должны обеспечить технологический суве-
ренитет страны.

В этот же вечер в Государственном 
Кремлевском дворце состоялся торжест-
венный вечер, посвященный 300-летию 
Российской академии наук, в ходе которого

Сергей Чернов СТРАТЕГИЯ ЛИДЕРСТВА
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Лидеру науки  
в Удмуртии –  
70 лет

256 зарегистрированных изобретений.
764 публикации, 4945 цитирований, индекс Хирша-27 в базе 
Российского индекса научного цитирования (РИНЦ). 
8 лет работы в экспертном совете медико-биологических  
и фармацевтических наук Высшей аттестационной комиссии 
(ВАК) Минобрнауки РФ.
8 лет членства в Европейской ассоциации термологов  
(European Association of Thermology).
15 лет работы в должностях научного сотрудника, старшего науч-
ного сотрудника и ведущего научного сотрудника Института меха-
ники Удмуртского ФИЦ УрО РАН.
35 лет работы в должности заведующего кафедрой общей  
и клинической фармакологии и 46 лет преподавания фармаколо-
гии в Ижевской государственной медицинской академии.
Член редколлегий многих зарубежных научных журналов, таких 
как «PLoS ONE» (indexed in Scopus Q 1), «Frontiers in Medicine» 
(indexed in Scopus Q 1), «Heliyon» (indexed in Scopus Q 1) и десяти 
отечественных научных журналов – «Психофармакология и био-
логическая наркология», «Обзоры по клинической фармакологии 
и лекарственной терапии», «Российский журнал биомеханики» 
(два последних индексируются в Scopus).
Создатель новой группы лекарств «Отбеливатели кровоподте-
ков»; новой группы антисептиков «Пиолитики»; новой лекар-
ственной формы «Плавающая таблетка»; раствора для локаль-
ной оксигенации тканей при ишемии и гипоксии; нового аэро-
золя для реканализации дыхательных путей при респираторной 
обструкции, вызванной COVID-19, а также первого в мире лекар-
ства для внутрилегочной инъекции при COVID-19.
39 защит кандидатских и докторских диссертаций.
На сегодня это наивысшая планка достижений за всю исто-
рию науки Удмуртии. Она покорилась только одному ученому –  
Александру Ливиевичу Уракову. Фармакологу, изобретателю, 
доктору медицинских наук и профессору, заслуженному изо-
бретателю Удмуртской Республики и Российской Федерации, 
кавалеру орденов «Знак Почета», награжденному медалью 
«150 лет выдающемуся русскому фармакологу Н.П. Кравкову»  
за выдающиеся исследования в области экспериментальной и 
клинической фармакологии. 

Ученый начинается с семьи
Мой отец Ливий Петрович Ураков 

родился в 1926 году и «успел» уйти на 
войну. Ветеран Великой Отечественной, 
кавалер четырех орденов и автор кни-
ги о своей фронтовой судьбе. Выпускник 
Удмуртского пединститута и партийный 
работник. Мое детство прошло в комму-
нальной квартире в знаменитом доме на 
улице Ломоносова. Нашими соседями 
была семья заведующего кафедрой рус-
ской, советской и зарубежной литературы 
УГПИ Василия Ивановича Петровского. 
Так что образ настоящего ученого был 
перед глазами с детства. С 1970 года отец 
преподавал в Глазовском пединституте, с 
1976-го был там деканом факультета педа-
гогики и методики начального обучения. 
Кандидат исторических наук, Отличник 
просвещения СССР, заслуженный работ-
ник культуры Удмуртии. 

митохондриальных 
процессов, докто-
ром биологических 
наук, профессо-
ром Кондрашовой. 
М ы  п р о г о в о -
рили с Марией 
Николаевной пару 
часов и поняли, что 

готовы к сотрудничеству. Она дала пись-
менное согласие стать моим научным ру-
ководителем. Ее муж – доктор биологи-
ческих наук, про-
ф е с с о р  С и м о н 
Эльевич Шноль, 
знаменитый уче-
ный и автор опере-
дившей время мо-
нографии «Физико-
х и м и ч е с к и е 
факторы эволю-
ции», блестящий лектор и оппонент в 
диспутах. Он также оказал на меня ог-
ромное влияние. Мария Николаевна и 
Симон Эльевич – мои духовные родите-
ли. Физическое рождение происходит од-
нократно, а духовное продолжается посто-
янно. Это каждодневный процесс: каждая 
беседа, каждая фраза и даже выражение 
лица учителя оказывают свое воздейст-
вие на ученика и являются факторами его 
развития. 

Благодаря этим людям я состоялся 
как ученый и достиг самой высокой план-
ки научных достижений. Обе диссертации 
я защищал в Казанском государственном 
медицинском институте. Причем доктор-

скую – без офици-
ально назначен-
ного научного ру-
ководителя. Когда 
с текстом уже го-
товой диссертации 
я обратился к за-
ведующему кафе-
дрой фармаколо-

гии первого лечебного факультета 1-го 
МГМУ, академику АМН СССР, профессору 
Дмитрию Александровичу Харкевичу, он 
отказался. Понимаете, отказался фор-
мально числиться моим научным руково-
дителем. И стал моим оппонентом на за-
щите. Дмитрий Александрович потом-
ственный дворянин и ученый. И вот эта 
принципиальность, даже щепетильность 
в вопросах остепененности при масшта-
бе научной мысли и невероятном авто-
ритете в академической среде поразили 
меня. Мне 70, ему – 96, у него 17 патен-
тов на изобретения, у меня больше 250. 
Но он продолжает оставаться для меня 
учителем. При этом я все время вы-
хожу из коридора общего с Харкевичем 

научного направления, что дает мне воз-
можность изобретать на стыках совер-
шенно разных научных специальностей. 
Изобретательский уровень результатов 
моих исследований большинство совре-
менников пока не понимают.

Ученики – это главные 
достижения

Важно, чтобы вокруг ученого сформи-
ровался круг единомышленников и после-
дователей, с которыми он говорит на одном 
языке. Еще ценнее, когда создается науч-
ная школа. Из 39 выдающихся моих уче-
ников, защитивших кандидатские и док-
торские диссертации, я бы хотел выделить 
тройку лучших. 

Первый – Алек-
сандр Владимирович 
Самородов. Доктор 
наук, доцент, заведую-
щий кафедрой фарма-
кологии с курсом кли-
нической фармако-
логии Башкирского 
государственного медицинского универ-
ситета, автор более 130 печатных работ, из 
них более 15 патентов на изобретения, ин-
декс Хирша-17. Александр Владимирович 
больше двух лет был проректором по на-
учной работе и цифровой трансформации 
своего медуниверситета. В данном случае 
ученик достиг даже большего, чем я. 

В т о р о й  – 
Алексей Петрович 
Решетников, кан-
дидат медицинских 
наук. Автор более  
40 изобретений, 
80 научных ста-
тей в российских 
и международных 

изданиях, мой соавтор по книге «Бином 
Ньютона как «формула» развития меди-
цинской фармакологии». Директор сети 

Моя мама, Зинаида Федоровна, – вы-
пускница Казанского пединститута, пре-
подаватель географии в школе, потом в 
Дебесском педучилище. Родители дали 
базовую систему ценностей, навыки са-
мообразования, привили культ книги. И, 
конечно, отец был моим первым духов-
ным учителем. Когда меня – провинциа-
ла без направления – завалили на всту-
пительных экзаменах в МГУ, отец сказал: 
«Учиться можно везде. Не важно, что ты 
закончил. Важно, где ты закончил и кем.

В Ижевске больше всего профес-
соров в мединституте. Поступай туда. У 
каждого профессора можно чему-то нау-
читься. Выбери самую сложную специ-
альность, где много непонятного. Помни, 
что в науке нет границ. Решая проблемы, 
старайся идти от общего к частному, а 
не наоборот. Стремись к изложению 

достигнутого одним предложением: так, 
чтобы поняли не только посвященные. 
Если ты не можешь изложить результат 
просто, значит, ты сам не знаешь, что же 
ты открыл».

Учителя –  
это духовные родители

Когда я поступил в мединститут, очень 
скоро мое внимание привлекли старше-
курсники, занимавшиеся в студенческом 
научном кружке при кафедре фармако-
логии. Наиболее яркой личностью был 
Александр Дош. Благодаря его рекомен-
дации я оказался членом этого кружка, а 
затем и его старостой. 

На 5-м курсе я самостоятельно приехал 
в Институт биологической физики РАН (го-
род Пущино-на-Оке), где встретился с за-
ведующей лабораторией биофизики 

собственных стоматологических клиник 
«РеСто» и заслуженный работник здра-
воохранения Удмуртской Республики. 

Третий – Антон 
А л е к с а н д р о в и ч 
Касаткин, кандидат 
медицинских наук, из-
вестный врач ане-
стезиолог-реанима-
толог, заслуженный 
работник здравоох-
ранения Удмуртской 
Республики. 

Семья –  
это продолжение ученого

Моя дочь Наталья Александровна не 
просто пошла в медицину по моим сто-
пам. Она нашла свой путь. И удивитель-
ным образом совмещает научную работу 
(кандидат наук, докторант), преподавание 
в вузе (доцент кафедры акушерства и ги-
некологии факультета повышения квали-
фикации и профессиональной перепод-
готовки ИГМА), практику врача, общест-
венную деятельность в республиканской 
«Ассоциации акушеров-гинекологов». 

А еще она мама пятерых детей.  
В 2021 году Глава Удмуртской Республики 
Александр Бречалов наградил ее с му-
жем медалью ордена «Родительская сла-
ва». Но я, конечно, больше всего горжусь 
тем, что в 2011 году Наталья стала лауреа-
том премии имени Д.О. Отта среди моло-
дых акушеров-гинекологов России. 

Того самого Дмитрия Оскаровича, ко-
торый был лейб-лекарем царской семьи, 
основоположником отечественного аку-
шерства и дедом моего научного учителя 
Дмитрия Александровича Харкевича. 
Такие переплетения судеб и ретроспек-
тива – бесценны! 
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Первый заместитель генерального директора завода НГО «ТЕХНОВЕК» 
Юрий Васильевич Кузнецов в феврале отметил 60-летие. 

Ярослав Семенов, 
Председатель 
Правительства 

Удмуртской Республики 

Алексей Заметаев,  
глава муниципального  

образования город Воткинск

Юрий Парамонов,  
генеральный директор  

ООО «Завод  
НГО «ТЕХНОВЕК» 

Алексей Белоногов, 
Настоятель 

Благовещенского собора 
г. Воткинска, митрофорный 

протоиерей

Вадим Исупов,  
основатель ВПК «Десантник»  

имени Руслана Шаймарданова 

Виктор Лашкарев,  
министр промышленности 

и торговли  
Удмуртской Республики

Уважаемый Юрий Васильевич!
Примите мои самые теплые и искренние поздравления с 60-летием.

Вы, можно сказать, «с нуля» создали предприятие реального сектора экономики – большая ред-
кость среди современных предпринимателей. На заводе «ТЕХНОВЕК» за Вами решение всех кри-
тически важных вопросов: от строительства новых цехов и производств до наполнения их новыми 
станками; от внедрения современных технологий до обеспечения производства необходимыми ма-
териалами и комплектующими.

Под Вашим руководством предприятие стало одним из ведущих в России в сфере производства 
нефтегазового оборудования.

Глубокое уважение вызывает и Ваша активная общественная деятельность. Ее плоды мы видим 
в обновлении инфраструктуры Первого поселка Воткинска, в возрождении православных храмов 
города и района, поддержке военнослужащих, принимающих участие в СВО.

От всей души благодарю Вас за весомый вклад в развитие экономики Воткинска и нашей рес-
публики и четкую гражданскую позицию. Желаю Вам доброго здоровья, радости новых успехов и 
достижений в производственной и общественной работе, счастья и благополучия.

Уважаемый Юрий Васильевич!
Примите самые теплые и искренние поздравления с юбилеем!

Ваш жизненный путь заслуживает искреннего уважения. Вы завоевали репутацию талантливого, профессионально-
го управленца, энергичного и ответственного человека, всегда настроенного на поиск оптимального решения, на успех. 
Коллеги и друзья относятся к Вам с глубоким уважением за честное и взыскательное отношение к себе и людям, огром-
ное трудолюбие, творческую энергию, умение решать самые сложные вопросы. 

Ваши деловые навыки, эрудиция, целеустремленность нашли эффективное применение в становлении мощного и 
развивающегося предприятия. Созданный с нуля «ТЕХНОВЕК» стал одним из ведущих заводов страны в своей отрасли.  
Также Вы отлично справляетесь с депутатскими обязанностями, грамотно и последовательно отстаивая интересы изби-
рателей.  При Вашем непосредственном участии город преображается и развивается, становится краше, уютнее, ком-
фортнее и современнее. Пример тому – сквер на улице Юбилейной. Из заброшенного пустыря эта территория превра-
тилась в место проведения всех праздников, массовых мероприятий для жителей Южного микрорайона. 

Огромное Вам спасибо за регулярную помощь нашим бойцам, находящимся в зоне проведения специальной во-
енной операции, организацию и отправку благотворительных грузов. А также за большой вклад в восстановление 
Благовещенского собора. 

Уважаемый Юрий Васильевич! Желаю понимания и поддержки, удач в работе и успешной реализации всего наме-
ченного. Пусть здоровье будет богатырским, дом – полной чашей, а бодрость духа никогда не покидает, ведь впереди 
еще множество вершин.

Дорогой друг!

От всей души поздравляю тебя с замечательным юбилеем. В том, что созданный с нуля завод 
«ТЕХНОВЕК» является сегодня одним из ведущих российских предприятий, твоя большая личная за-
слуга. Ты вложил и продолжаешь вкладывать в его строительство и развитие всю свою душу, органи-
заторский талант и энергию настоящего созидателя. 

Тебя уважают сотрудники завода, ты заслужил авторитет и доверие своих избирателей и жителей 
Воткинска. Ты многого достиг в своей жизни. Но и планов на будущее у нас с тобой много, и мы их обя-
зательно осуществим благодаря твоим знаниям, большому опыту и желанию приносить пользу заводу, 
городу, республике и нашей Родине. 

Искренне благодарен тебе за многолетнюю совместную работу. Желаю, чтобы осуществились все 
твои планы и сбылись все твои мечты. 

Многоуважаемый Юрий Васильевич!

Давно и хорошо знаю, высоко ценю и глубоко уважаю Вас как активного гражданина и искреннего 
патриота своей большой и малой Родины, как человека, который вкладывает все свои силы и энер-
гию не только в успешное развитие завода «ТЕХНОВЕК», но и во всестороннюю помощь всем, кто в 
ней нуждается. 

Я и православные христиане Воткинска и Воткинского района благодарны Вам за большой вклад 
в восстановление Благовещенского собора, Преображенского храма и храма Святого великомуче-
ника Пантелеймона, за строительство храма Воскресения Христова в память всех почивших право-
славных христиан, в поддержку бойцов из Удмуртии, принимающих участие в СВО, и за многие дру-
гие добрые дела, которые служат процветанию нашего города и воспитанию новых поколений его 
жителей.

Поздравляю Вас с 60-летием. Молитвенно желаю Вам доброго здоровья, мира в семье, благополу-
чия и благоденствия, Божьей помощи в Ваших неустанных трудах, духовного спасения и многая лета. 

Уважаемый Юрий Васильевич!
Военно-патриотический клуб «Десантник» имени Руслана Шаймарданова  
поздравляет Вас с юбилеем!

Более 36 лет ВПК занимается подготовкой молодёжи к службе в армии. Проводя эту 
работу на общественных началах, мы очень благодарны неравнодушным людям, кото-
рые оказывают нам поддержку. Среди таких людей лично Вы, Юрий Васильевич и все 
руководство ООО «Завод НГО «ТЕХНОВЕК». Особенные слова благодарности и по-
здравления с наилучшими пожеланиями передают Вам из зоны проведения СВО наши 
земляки и воспитанники клуба.

Уважаемый Юрий Васильевич, Ваша поддержка помогает воспитывать настоящих за-
щитников Отечества, помогает сберечь жизни наших солдат и приближает Победу! 
Искренне желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемой жизненной энергии для успеш-
ной реализации всех намеченных Вами планов и добрых дел.

Уважаемый Юрий Васильевич, поздравляю Вас с юбилеем!  
От всей души желаю Вам крепкого здоровья, успехов в трудовой деятельности, благополучия. 
Спасибо Вам за Ваш вклад в развитие нашей страны!

Юрий Васильевич начал трудовую деятельность в 1981 году с должности слесаря-сборщика 2-го 
разряда на Воткинском машиностроительном заводе. В 1993 году назначен на должность замести-
теля директора по коммерческим вопросам в ТОО «Русский хоккей», а в 1997 году стал заместите-
лем директора по коммерческим вопросам в ООО «Фирма «Вектор». С 2000 года Юрий Васильевич 
работает на предприятии ООО «Завод НГО «ТЕХНОВЕК» в должности первого заместителя гене-
рального директора.

Под руководством Юрия Васильевича Завод НГО «ТЕХНОВЕК» реализовал несколько круп-
ных проектов, направленных на расширение производства нефтегазового оборудования, а так-
же на развитие экспортного потенциала предприятия. Началось строительство нового механиче-
ского цеха на 4 тыс. кв. м, закупка под него оборудования, а также к 2025 году планируется строи-
тельство литейного цеха. На сегодня «ТЕХНОВЕК» – один из лучших в своей отрасли предприятий 
России. Завод «ТЕХНОВЕК» является ведущим поставщиком продукции таких предприятий, как НК 
«Роснефть», ПАО «Лукойл», ПАО «Газпром нефть».

При всей своей занятости на производстве, Юрий Васильевич смог реализовать ряд социально 
значимых проектов для Воткинска и Воткинского района:
– развитие программы по поддержке талантливой молодежи Воткинска «Промышленность  

будущего», реализуемой совместно с ИжГТУ;
– строительство новой школы, которая считается одной из лучших в республике,  

а также детских яслей, открытие новых детских кружков и спортивных секций;
– в период пандемии реализация проекта «МедПоддЕРжка» – проект помощи больницам города  

в приобретении необходимого оборудования;
– вклад в восстановление старых и строительство новых храмов и соборов Воткинска  

и Воткинского района.
За личные заслуги Юрий Васильевич имеет ряд наград, последние из которых:
2014 год – Почетная грамота Удмуртской Республики;
2016 год – Благодарность Главы Удмуртской Республики;
2019 год – Почетная грамота Министерства промышленности и торговли Российской Федерации;
2020 год – Благодарность Ассоциации развития кластеров и технопарков России;
2023 год – Благодарственное письмо депутата Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации за большой вклад, непосредственное участие и помощь участникам специ-
альной военной операции.

СТРАТЕГИЯ ЛИДЕРСТВА
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Аркадий Вершинин:  
«Россия» – еще один шаг в будущее

Сельскохозяйственных предприятий, подобных ООО «Россия» Можгинского рай-
она, в Удмуртии не более десятка. И в этом десятке оно выделяется немалым по-
тенциалом дальнейшего развития. О нем и не только мы побеседовали с гене-
ральным директором предприятия Аркадием Вершининым.

«ДК»: Аркадий Николаевич, два года 
назад ООО «Россия» занялось присоеди-
нением «убитого» СПК-колхоз «Победа». 
Зачем вам этот проблемный «довесок»?

А.В.: Без нашей помощи «Победе» не 
выжить. А «Победа» – это прежде всего 
люди, которые живут и работают на этой 
земле. Сейчас нужно сообща возродить 
хозяйство, вернуть людям веру в себя. 
Юридические процедуры по присоеди-
нению еще не завершены, но мы уже 
начали расчищать заброшенные земли 
колхоза под посевные площади и гото-
вим документацию, чтобы в 2025 году 
попасть в соответствующую федераль-
ную программу и получить поддержку из 
российского бюджета. 

«ДК»: То есть вы сейчас…
А.В.: …генеральный директор ООО 

«Россия», директор ООО «Вера» и пред-
седатель СПК-колхоза «Победа».

«ДК»: Существенное расширение по-
севных площадей – это самостоятель-
ная цель или часть какого-то плана?

А.В.: Сами по себе эти земли нам не 
очень нужны. В нынешней ситуации сво-
их кормов у нас предостаточно. Даже на 
сторону продаем. Но мы запустили про-
цесс расширения производства – завер-
шили строительство коровника на 1350 
голов. И новые площади будут совсем не 
лишними. 

«ДК»: Строительство этого коровни-
ка – главное событие 2023 года?

А.В.: Лучше так: главным событием 
года стало строительство коровника 

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

как одного из инструментов реализа-
ции потенциала нашего объединенного 
хозяйства.

«ДК»: Говорят, что новая ферма не 
простая, а с первой в Удмуртии кару-
сельной дойкой на 60 мест. Рекорд?

А.В.: Это «рекорд», которого мы не 
ждали.

«ДК»: То есть?
А.В.: Изначально мы заказали в 

Германии карусельную дойку на 40 мест. 
Под нее залили фундаменты, построили 
все помещения. В июне 2022 года должны 
были получить оборудование и в сентябре 
сдать объект. И тут Евросоюз ввел против 
России 5-й пакет санкций. Свое оборудо-
вание мы вытащить так и не смогли. Тупик.

«ДК»: Как вы из него вышли?
А.В.: Я знал, что в Москве на одном из 

складов лежит оборудование для такой 
же карусельной дойки, только не на 40, а 
на 60 мест. Кто-то от него отказался. Мне 

Виктор Чулков

удалось сторговаться с хозяевами (там 
уже очередь из покупателей выстроилась) 
и оперативно доплатить разницу в цене. А 
потом мы пилили уже готовые фундамен-
ты и заливали новые. Поэтому ферму с 
доильным цехом мы ввели не в сентябре 
2022-го, а в мае 2023 года. 

«ДК»: Новый доильный цех влетел 
вам в копеечку?

А.В.: На круг мы перерасходовали 
около 35 миллионов рублей. Но девать-
ся было некуда. В противном случае фер-
ма и цех повисли бы на нашей шее мерт-
вым грузом.

«ДК»: Республика вам помогла? Все-
таки санкции, да и объект не из рядовых.

А.В.: Я очень надеялся на субси-
дии, которые были заложены в бюд-
жете Удмуртии на 2023 год. Думал, что 
мне хоть как-то возместят понесенный 
ущерб. Но в последний момент в прави-
тельстве сказали, что субсидий не будет. 
Как всегда: все, кто до меня, получают, 
а на мне деньги заканчиваются. Это я 
не жалуюсь, а констатирую. С горькой 
иронией. 

«ДК»: Шкурка стоила выделки?
А.В.: Стоила. Сейчас в коровнике 

уже доится 900 коров. Этот год уйдет 
на приобретение недостающего пого-
ловья. Экономика такая: если каждая 
из 1350-1400 коров будет давать по 30 
литров молока (чего мы будем доби-
ваться), то в день ферма будет выда-
вать нам около 40 тонн молока. В ру-
блях это около 1,5 миллиона. В месяц – 
45-50 миллионов. Хороший приварок. 
Но качественных кормов должно быть 
в достатке.

«ДК»: Все площади уйдут под кормо-
вые культуры?

А.В.: Новые площади позволят нам 
увеличить объемы производства и зер-
новых культур, разумный баланс между 
которыми является гарантией успешного 
хозяйствования. Замечу, что в удачные 
годы наша пшеница идет 3-м классом. Ее 
у нас охотно покупают на муку и для хле-
бопечения. Соответственно, и цены на 
такую пшеницу выше.

«ДК»: Рискованное это дело…
А.В.: Есть такое. В 2023 году мы со-

брали зерна почти в два раза меньше, чем 
в 2022-м – 25 центнеров с га против 45. 
Правда, и эти 25 были для нас полной не-
ожиданностью: с 15 апреля по 15 июля у нас 
не было ни одного дождя. Мой сосед А.С. 
Юшков шутил: «У тебя хоть церковь есть, 
можно за дождь помолиться». «Молимся, – 
говорю, – но не помогает». Но мы же не од-
ним летом живем. В 2022 году цены на зер-
но были низкие, и я его не стал продавать. 
Зато сейчас спокойно зимую и даже вы-
годно продаю свои ячмень и пшеницу.

«ДК»: Молоко, произведенное в 
«России», славится своим качеством.

А.В.: Качество молока – это наша 
первоочередная и ежедневная задача. 
Бьемся за него постоянно и всеми доступ-
ными нам средствами. От качества зави-
сят цена и спрос, а в конечном итоге – при-
быль и авторитет хозяйства.

«ДК»: Переработчики за вашим моло-
ком в очередь стоят?

А.В.: Если бы все было так просто… Я 
работаю сегодня с четырьмя покупателя-
ми. Но львиная доля молока уходит в агро-
холдинг «КОМОС групп». И должен сказать 
спасибо его руководству. В прошлом году 
с мая резко упали закупочные цены, а ле-
том переработчики просто отказались за-
купать молоко. В итоге я недополучил где-
то под 50 млн рублей, если сравнивать с 
ценами 2022 года. Переработчиков мож-
но понять – они сами столкнулись с про-
блемами реализации своей продукции. 
Но нельзя же жить одним днем. Так вот, 
«КОМОС групп» нас не бросил. Более того, 
даже авансировал и цены предложил не 
такие низкие, как другие переработчики. 
Так сообща и выбрались из кризиса. 

«ДК»: Славится и ваша мясная 
продукция.

А.В.: Свою долю республиканско-
го рынка этой продукции мы завоевали 
прочно. Сертифицировали около 70 на-
именований мясной продукции. Продаем 
ее в республике, в Татарстане, в Москву 
возим (в том числе в Генеральный штаб 
Минобороны РФ). Спрос высокий, отзывы 
лестные. Наверно, поэтому наши изделия 
немилосердно подделывают. Причем где 
– у нас в республике! Зашел как-то в один 

ижевский экомаркет, смотрю – колбаса 
не наша, а этикетка наша. Позвонил в «ин-
станции», а мне: «Жалоб нет». «Вот я жалу-
юсь». – «А вы заинтересованная сторона». 
Обидно за свое хозяйство, но больше все-
го – за покупателей. Они же поверили нам, 
а им под нашей маркой подсовывают неиз-
вестно что.

«ДК»: Согласны, обидно. Но вернемся 
к нашей теме. На дефицит кадров не 
жалуетесь?

А.В.: Он у нас есть, но не критический. 
Людей не хватает на разделке, в колбас-
ном цехе. Покупатели охотно берут наши 
пельмени ручной лепки. А для их лепки 
руки нужны. Летом выручают школьники и 
студенты. А в полеводстве и животновод-
стве проблема с кадрами в нашем районе 
в целом стоит не так остро.

«ДК»: Чем удерживаете людей?
А.В.: Тут рецепт один – заработная пла-

та, условия труда и жизни. А современ-
ные технологии позволяют производить 
большие объемы продукции сравнитель-
но небольшим трудовым коллективом. Я 
стал руководителем «России» 36 лет на-
зад. Тогда в колхозе числилось 1120 ра-
ботников. Сегодня осталось 430 работни-
ков. При этом производство молока вырос-
ло в три раза, зерна – в два с лишним раза. 
Посевные площади увеличились, а количе-
ство техники уменьшилось. Мы уже много 
лет покупаем не просто сельскохозяйствен-
ную технику, а целиком всю технологию. 
Поэтому если раньше весной за один про-
ход в поле было задействовано 8-9 единиц 
техники и до 15 работников, то сейчас тот 
же объем работы выполняют три единицы 
техники и 3-4 человека. Те же мощные про-
цессы автоматизации и механизации про-
шли и в животноводстве. Ручной труд прак-
тически полностью ушел, а его условия из-
менились до неузнаваемости.

«ДК»: Механизация привела к интенси-
фикации труда и росту заработной платы?

А.В.: Совершенно верно. По прошло-
му году средняя зарплата у нас состави-
ла 50 тысяч рублей в месяц. Думаю, что в 
Можге и Можгинском районе по уровню 
зарплаты мы будем на втором месте по-
сле завода «Свет». Рост оплаты труда под-
стегивает и острая конкуренция за кадры. 
Елабуга переманивает специалистов, 

ижевские заводы. Кого-то на Север манит. 
Таким приходится на пальцах объяснять, 
что разница в зарплате в 10, 20 и даже 30 
тысяч рублей, на которую они польсти-
лись, съест наемное жилье, коммуналка и 
цены в магазинах. И какой смысл уезжать? 
Большинство соглашаются и остаются. 

«ДК»: А специалистов со стороны не 
пытаетесь привлекать?

А.В.: Нет. Не хочу никого обидеть, но 
в большинстве случаев это, как раньше 
говорили, «летуны». Мы другой путь вы-
брали. В деревнях много брошенных до-
мов. Выбираем те, что покрепче, выкупаем 
у хозяев, ремонтируем, нет бани – строим 
баню. И предлагаем молодым специали-
стам: «Переезжайте. Свой дом лучше, чем 
квартира. Тут и хозяйством можно об-
завестись – курами, поросятами». Одну 
семью уже перевезли с центральной 
усадьбы в такой дом.

«ДК»: Думаем, это не единственные 
ваши «непроизводительные» расходы.

А.В.: Конечно, нет. Школы, детские сады, 
спортзалы, больница, клуб… Там окна надо 
поменять, там новый забор поставить, туда 
оборудование довезти, спортивным коман-
дам помочь. Дороги – тоже наша забота. 
Инициативное бюджетирование ремонта до-
рог – хорошее дело. Но если люди не мо-
гут собрать нужную сумму, то приходится до-
бавлять. Только в прошлом году мы на со-
циалку более миллиона рублей потратили. 

«ДК»: Этот год у вас вообще сплошь 
юбилейный.

А.В.: Да, в этом году исполнится  
100 лет первому председателю «России» 
А.П. Горынцеву. Район отметит свое 
95-летие, а наша «Россия» – 65-летие.  
А поскольку Большая Уча – это вто-
рая столица района, то много мероприя-
тий пройдет на наших площадках. Мы 
уже договорились с министром культуры  
В.М. Соловьевым, что нынче на паях пол-
ностью поменяем «одежду» сцены и сиде-
нья в клубе. В центральной усадьбе по-
явится тротуар метров в 500 – со скаме-
ечками, освещением, Wi-Fi. Хочу, чтобы у 
нас было не хуже, чем в городе. 

Аркадий Николаевич скромно умолчал, 
что в 2024 году и сам встретит свое 65-ле-
тие. Но мы обязательно поздравим его с 
этим замечательным юбилеем. 

vk.com/ 
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Сохранили позиции  
и будем развиваться
В 2024 году поселок Ува будет праздновать 100-летие со дня основания, а в 
следующем году Увинскому району республики исполнится 90 лет. Даты со-
лидные и ко многому обязывают. Глава Увинского района Владимир Головин 
подводит итоги ушедшего года и делится планами на ближайшее будущее.

– Владимир Анатольевич, санкции 
против России отразились на состоянии 
экономики района?

– Уже почти два года мы живем в но-
вых реалиях. Проблемы, с которыми 
столкнулась Россия, сказались, навер-
ное, на состоянии экономики всех субъек-
тов Федерации. В том числе и Удмуртии, 
и Увинского района. 2022 год заканчи-
вали еще по инерции прежней ситуации, 
но 2023 год стал переломным. Большую 
долю в экономике Увинского района зани-
мает деревообработка. Санкции сократи-
ли покупательский спрос, нарушили торго-
вые связи с Европой, логистика буксовала, 
невозможно было оперативно реализо-
вать весь объем продукции на террито-
рии страны. Нужно было быстро реагиро-
вать, искать решение. Работать на склад? 
Сокращать рабочие места? Это неприем-
лемо. Нашим предприятиям лесоперера-
ботки пришлось полностью перестраи-
ваться: вести поиск новых рынков сбыта 
продукции, рассматривать варианты пе-
репрофилирования на другие товары, им-
портозамещение. И сегодня можно конста-
тировать, что мы научились жить в усло-
виях санкций, выстояли и сохранили свои 
основные позиции. По предварительным 
итогам 2023 года, в целом району удалось 
сохранить объем производства и отгруз-
ки продукции на уровне 2022 года – это 
около 37 млрд рублей. При этом в физи-
ческих объемах товаров отгружено зна-
чительно больше уровня прошлого года. 
«Увадрев-Холдинг», «Восток-ресурс», 
«Орион» сохранили кадры, даже заработ-
ную плату сумели поднять к концу года.

– Как поддерживает администрация 
района участников СВО и их семьи?

– Во-первых, я хочу выразить искрен-
нюю благодарность тем увинцам, которые 
сейчас защищают нашу с вами свободу и 
независимость. Администрация ведет чет-
кий поименный учет всех тех, кто ушел че-
рез районный военкомат по призыву или 
по контракту. Есть примеры, когда жители 
Увинского района оформляются через дру-
гие военкоматы – мы узнаем и тоже вносим 
их данные в базу. Во-вторых, я хочу отме-
тить неравнодушие и активность всех жи-
телей района. Для координации и оказания 
помощи участникам операции и их семьям 
была организована работа путем закрепле-
ния кураторов, привлечен к работе Центр 
поддержки добровольчества. В постоян-
ном режиме район направляет гуманитар-
ные грузы в зону СВО. Волонтеры орга-
низовали плетение маскировочных сетей, 

нашлемников, вязание и пошив 
теплых вещей, заливку окоп-
ных свечей. Жители собирают 
термобелье, газовые плит-
ки и баллоны, медикаменты, 
продуктовые наборы, аму-
ницию и технические сред-
ства. Важно отметить, что 
жителями района собрано 
440 тысяч рублей на автомо-
биль и 70 тысяч рублей на дизельные гене-
раторы и пилу. 

Предприятия района отправляют на пе-
редовую квадрокоптеры, пиломатериалы, 
строительные инструменты, оборудование, 
зимние спальники и многое другое. Со 
своей стороны, администрация постоянно 
поддерживает семьи военнослужащих. 
Решаются самые разные вопросы: соци-
альные выплаты, медицинское обслужива-
ние, оказание психологической и юриди-
ческой помощи, санаторно-курортное ле-
чение, ремонт дорог, газификация. Около 
130 семей участников спецоперации обес-
печены дровами. Вот так, всем миром под-
держиваем наших военнослужащих и не 
оставляем один на один с проблемами и 
семейными заботами их родных. 

– Вернемся к итогам прошедшего 
года. Как прожили его агропредприятия 
района и бизнес?

– Еще раз скажу: мы не только высто-
яли, но и развиваемся. Предприятие «Ува-
молоко», например, освоило новые рынки 
сбыта, впервые вышло на подписание конт-
рактов по экспорту сухого молока в страны 
Персидского залива. 2023 год был весьма 
трудным для предприятий агропромышлен-
ного сектора района. Сказались погодные 
условия, падение цен на сельхозпродук-
цию, увеличение стоимости сопутствующих 
материалов. Тем не менее аграриям уда-
лось достойно завершить год и выполнить 
показатели Соглашения между районом 

Дмитрий Горбунов РАЙОНЫ РЕСПУБЛИКИ

и Министерством сельского хозяйства и 
продовольствия Удмуртской Республики. 
Мы по-прежнему занимаем пятое место в 
Удмуртии по объемам производства мо-
лока. Его валовый объем составил почти 
60 тысяч тонн, с приростом к уровню 2022 
года на 5%. Несмотря на достаточно непро-
стые погодные условия лета, наши агра-
рии смогли собрать 37 тысяч тонн зерновых 
и зернобобовых культур при средней уро-
жайности 17,8 центнера с гектара. 

Важно, что сегодня сельхозоргани-
зациями района активно ведется строй-
ка, приобретается техника и оборудова-
ние. В 2023 году в развитие вложено свы-
ше 571 млн рублей, это на 52 млн больше, 
чем в 2022 году. Приведу несколько при-
меров. Крупнейший проект в сфере АПК 
района – строительство животноводче-
ского комплекса на 2060 голов с полным 
циклом производства в ООО «Дружба». 
Общий объем инвестиций по проекту уже 
составил 513 млн рублей, всего планиру-
ется освоить более 1 млрд рублей. В СПК 
«Свобода» ведется строительство живот-
новодческого комплекса на 960 голов. 
Первый этап строительства завершен – 
введена в эксплуатацию молочнотоварная 
ферма на 320 голов. Подходит к заверше-
нию строительство родильного отделения 
с телятником-профилакторием на 80 го-
лов. В этом году запланировано строитель-
ство еще одной молочнотоварной фермы 
на 320 голов. Общий объем инвестиций 

по данному проекту уже составил 145 млн 
рублей. В СПК «Колхоз имени Ленина» за-
вершено строительство молочнотоварной 
фермы на 340 голов. Общий объем инве-
стиций составил 102 млн рублей. Всего в 
2023 году привлечено более 3 миллиар-
дов рублей. По инвестициям Увинский рай-
он остается лидером среди сельских райо-
нов Удмуртской Республики. 

От деятельности бизнеса на террито-
рии напрямую зависят и доходы. Так, бюд-
жет района по итогам 2023 года впервые 
перевалил отметку в 2 млрд рублей, при-
рост собственных доходов составил 13% 
(92 млн рублей). Считаю, что в текущих эко-
номических условиях это неплохой показа-
тель. Общее количество субъектов малого 
и среднего бизнеса, осуществляющих дея-
тельность на территории Увинского рай-
она, за 2023 год увеличилось почти на 
20%. Основной причиной прироста ста-
ла так называемая «миграция» предпри-
нимателей из других регионов в связи 
со сниженными ставками налогов. Всего 
у нас 188 коммерческих организаций и 
1041 индивидуальный предприниматель. 
Численность работников, занятых на круп-
ных и средних предприятиях района, со-
ставила 10 240 человек. Среднемесячный 
размер заработной платы по этим пред-
приятиям в 2023 году продолжал расти 
и превысил отметку в 46 тысяч рублей. В 
сфере сельского хозяйства средняя зара-
ботная плата составляет около 40 тысяч 
рублей, в сфере малого бизнеса – около 
25 тысяч рублей. Важно, что по итогам 
2023 года в Увинском районе зарегистри-
рован самый низкий по Удмуртии уровень 
безработицы (0,23%).

– Вы вошли в Федеральную про-
грамму «Комплексное развитие сель-
ских территорий». Какие успехи по ней 
можно отметить в прошлом году и что 
планируете?

– Все заявленные проекты от нашего 
района получили в 2023 году финанси-
рование (более 22 млн рублей) по ведом-
ственному проекту «Благоустройство».  
У нас появилось 7 новых обществен-
ных пространств. По данному направле-
нию уже завершился отбор на 2024 год. 
От нашего района было подано 35 заявок,  
4 проекта получат финансирование. Второе 

направление, которое мы реализуем в рам-
ках госпрограммы «Комплексное развитие 
сельских территорий», – строительство до-
мов по договору найма жилого помещения. 
В 2023 году мы завершили строительство в 
селе Красное: дом площадью 52 кв. метра 
и общей стоимостью почти 3,4 млн рублей. 
На этот год нам удалось привлечь значи-
тельно больший объем средств на данное 
направление. Мы планируем построить жи-
лые дома для 7 семей. Общая площадь жи-
лья составит более 400 кв. метров, на эти 
цели из всех источников финансирования 
будет привлечено более 34 млн рублей.

Е щ е  о д н о  н а п р а в л е н и е  – 
«Современный облик сельских террито-
рий». По нему в 2023 году привлекли поч-
ти 200 млн рублей. Завершены работы 
по строительству пришкольного стадио-
на и многофункциональной спортивной 
площадки, а также сетей водоснабжения  
микрорайонов Южный и Удмуртская Тукля 
в поселке Ува, на финишной прямой рабо-
ты по строительству Культурно-досугового 
центра в селе Каркалай. На 2024 год наша 
заявка также вошла в число победителей. 
В настоящее время определяется подряд-
ная организация по капитальному ремон-
ту школы № 2, фасада РДК «Юность» и ве-
теринарной станции. На указанные цели 
будет привлечено более 250 млн рублей. 
Надо сказать, что участие в федеральной 
программе требует стратегического мыш-
ления. Чтобы попасть в нее на 2025 год с 
заявкой на строительство нового здания 
для Увинской школы искусств, мы уже сей-
час за счет собственных средств (порядка 
7-10 млн рублей) ведем проектирование. 

– А как обстоят дела по реализации в 
вашем районе других государственных 
программ?

– Считаю, что мы активно участвуем в 
реализации национальных проектов. Это та-
кие проекты, как «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги», «Культура», 
«Комфортная городская среда» и другие. 
Отдельного внимания заслуживает работа 
по реализации нацпроекта «Образование». 
Две школы в районе капитально отремон-
тировали с начала действия федерального 
проекта «Модернизация школьных систем 
образования»; в 2023 году открыли «Точки 
роста» в Кыйлудской и Ува-Туклинской шко-
лах; создали новые места дополнительного 
образования в четырех учреждениях рай-
она; капитально отремонтировали спортив-
ный зал в Булайской школе. Вы знаете, что 

актуальная задача – организовать обуче-
ние школьников только в первую смену. В 
Уве пока 1400 детей учатся во вторую сме-
ну. Поэтому в настоящее время ведем ра-
боту по выбору концепции и разработке 
проекта на строительство новой школы  
в п. Ува.

– Для развития района вы активно 
привлекаете грантовые средства и по-
мощь жителей района…

– Да, одним из источников увеличе-
ния доходов местного бюджета и решения 
первоочередных проблем жителей рай-
она является участие в различных конкур-
сах грантовой поддержки. В 2023 году об-
щее количество проектов-победителей со-
ставило 94 (из 156 направленных заявок), 
объем привлеченных средств из всех ис-
точников, включая спонсоров и софинан-
сирование местного бюджета, составил  
74 млн рублей. Если население помогает с 
закупкой щебня, быстрее идет ремонт до-
рожного полотна. Если есть активисты, по-
клонники определенного вида спорта – 
с их помощью мы быстро приводим в по-
рядок хоккейные коробки и стадионы во 
дворах. Кто действительно проявляет ак-
тивность, так это наша молодежь! В 2023 
году по проекту молодежного инициатив-
ного бюджетирования «Атмосфера» мы 
реализовали 7 проектных идей. На этот 
год от молодых жителей района к нам по-
ступило рекордное количество идей – 48. 
Это доказывает, что жители сами заинте-
ресованы в перспективах развития своей 
территории.

– Владимир Анатольевич, среди глав 
районов Удмуртии вы ветеран. Вас под-
держивают, регулярно переизбирают. В 
чем секрет такого доверия жителей? 

– Тенденция времени такова, что люди 
хотят получить все сразу и решить свой во-
прос здесь и сейчас. А руководителю рай-
она надо уметь выставлять приоритеты, 
взвешивать все «за» и «против». Мой прин-
цип: разумно тратить бюджет района, забо-
титься об эффективности каждого привле-
ченного рубля и последовательно решать 
проблемы населения. Не ставлю перед 
собой задачи, чтобы район по всем пока-
зателям был первым в республике. Надо 
просто добросовестно делать свое дело 
и занимать активную позицию. Если и есть 
секрет успеха, то он в команде профессио-
налов, помощников, единомышленников, 
неравнодушных жителей нашего замеча-
тельного района. 
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«ДК»: Сергей Николаевич, давайте 
познакомим наших читателей с вашим 
учреждением. 

С.Р.: В течение последних 45 лет 
РКДЦ является одним из самых крупных 
лечебно-диагностических и методиче-
ских центров по оказанию медицинской 
помощи пациентам с ревматологически-
ми и сердечно-сосудистыми заболевани-
ями в Удмуртской Республике. В нашем 
учреждении трудятся 373 врача, 563 со-
трудника среднего и младшего меди-
цинского персонала и 442 специалиста 
по обеспечению деятельности центра. 
Всего 1358 человек. В 2023 году специа-
листы РКДЦ провели почти 5 тысяч опе-
раций на сердце и сосудах, более 7 тысяч 
коронарографий и пролечили в условиях 
стационара более 22 тысяч пациентов. 
Получено более миллиона лабораторных 
анализов и проведено 334 тысячи ин-
струментальных исследований. В нашем 
родильном доме № 6 в ушедшем году 
появились на свет почти 3 тысячи ново-
рожденных. А в специализированной 

Пережив ряд критических моментов общего порядка, система здравоохране-
ния республики сегодня сосредоточилась на реализации своего немалого по-
тенциала. И начала добиваться выдающихся результатов. Ярким доказатель-
ством тому являются итоги работы одного из флагманов здравоохранения 
Удмуртии – Республиканского клинико-диагностического центра. О них и пу-
тях их достижения мы беседуем с главным врачом РКДЦ, заслуженным работ-
ником здравоохранения Удмуртской Республики, кандидатом медицинских наук 
Сергеем Рящиковым. 

Сергей Рящиков:  
2023 год стал для нас знаковым

поликлинике РКДЦ на амбулаторно-по-
ликлинический прием за консультатив-
ной помощью только ежедневно обраща-
лось до 1,5 тысячи человек. Естественно, 
в 2023 году по большинству из этих пози-
ций мы существенно превысили показа-
тели 2022 года.

«ДК»: Впечатляет. Но это количествен-
ные показатели. А как с качественными?

С.Р.: 2023 год стал знаковым как для 
РКДЦ, так и, можно смело сказать, для все-
го здравоохранения республики. В контек-
сте реализации программы «Борьба с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями» мы 
добились выдающегося показателя: смерт-
ность от сердечно-сосудистых болезней 
в республике (по предварительным дан-
ным) составила 487,2 на 100 тысяч насе-
ления. Лучший предыдущий показатель – 
505 на 100 тысяч населения – был достиг-
нут в республике в 1991 году. Но чтобы ниже 
500 – такого в истории здравоохранения 
Удмуртии еще не было никогда. А это ты-
сяча (!) дополнительно спасенных жизней! 
Председатель Правительства УР Ярослав 
Владимирович Семенов на одной из январ-
ских встреч с сотрудниками РКДЦ поставил 
перед нами задачу удержать позиции, кото-
рые мы заняли. У нас есть все предпосылки 
к тому, чтобы эта задача была решена.

«ДК»: Благодаря каким мерам полу-
чился такой выдающийся результат?

С.Р.: Начну с РКДЦ. В 2023 году наши 
специалисты сделали рекордное коли-
чество рентгенэндоваскулярных вме-
шательств с лечебной целью, в том чис-
ле для больных с острым коронарным 
синдромом. Точнее – 3139 операций. 
Норматив, предусмотренный Нацпроектом 
«Здравоохранение», мы превысили на 500 
операций (отдельное спасибо республи-
канскому ФОМС и лично директору Тимуру 
Анваровичу Валееву за финансирование 
этих операций). 

В 2022 году (а за 2023 год данных 
статистики пока нет) по количеству та-
ких вмешательств мы занимали почетное 
3-е место среди 345 клиник Российской 
Федерации. Нас опережают только та-
кие Национальные медицинские иссле-
довательские центры – имени акаде-
мика Е.Н. Мешалкина (Новосибирск) и 

имени академика В.А. Алмазова (Санкт-
Петербург). Своевременное проведение 
этих операций позволяет либо вовсе пре-
дотвратить развитие инфаркта миокарда, 
либо серьезно облегчить его течение. Эти 
операции поразительны по своей эффек-
тивности: если 10 лет назад летальность 
от инфарктов в нашем центре составляла 
11,5%, то сейчас – не выше 5%. И это при 
кратном росте количества операций.

Не менее важно и то, что в 2023 году 
мы завершили третий этап капитально-
го ремонта нашей клинико-диагностиче-
ской лаборатории при непосредствен-
ной поддержке вице-премьера по здраво-
охранению Эльвиры Зиннуровны Пинчук. 
Сегодня в лаборатории выполняется весь 

спектр анализов, необходимых для поста-
новки точного диагноза и выработки такти-
ки лечения пациентов. А некоторые иссле-
дования проводятся только в нашем цен-
тре. Это лабораторные исследования на 
аутоиммунные заболевания, молекуляр-
но-биологические исследования на гене-
тические поломки, в том числе у людей с 
тромбофилией и нечувствительностью к 
аспирину, выявление генов, устойчивых 
к антибактериальной терапии микроорга-
низмов. Правильная диагностика является 
решающим условием успешного лечения 
пациента.

Стоит сказать и о других масштаб-
ных, но не менее важных изменениях: 
мы сумели провести ремонтные работы 

в помещениях  для кафедры госпиталь-
ной терапии, в родильном доме отремон-
тировали операционную, смотровую, про-
цедурную и ряд палат в акушерском об-
сервационном отделении. В поликлинике 
обновили помещения ряда процедурных 
кабинетов. Пополнился парк медицинской 
техники: приобретено оборудование для 
отделения медицинской реабилитации, ро-
дильного дома, отделения анестезиологии 
и реанимации.

487,2 на 100 тысяч населения – это 
результат системной работы. А в здоро-
вой системе нет второстепенных элемен-
тов. Наконец, не стоит забывать, что в 
РКДЦ работают три заслуженных врача 
Российской Федерации, 56 заслуженных 
работников здравоохранения Удмуртии, 
три Отличника здравоохранения респуб-
лики, три доктора медицинских наук и  
31 кандидат медицинских наук. На нашей 
базе располагаются 4 кафедры Ижевской 
государственной медицинской академии. 
Наш научный потенциал высок и вносит 
свой вклад в общее дело.

«ДК»: В начале интервью вы подчер-
кнули, что рекордное снижение смертно-
сти от болезней сердечно-сосудистой си-
стемы – это завоевание не только РКДЦ, 
но и здравоохранения республики…

С.Р.: Вы меня несколько опередили. 
В начале 2023 года в РКДЦ была созда-
на экспертная рабочая группа. Мы встре-
чались с главными врачами всех лечебно-
профилактических учреждений Удмуртии. 
Перед ними были поставлены конкретные 
задачи и в течение года наши специалисты Ре
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контролировали показатели их деятельно-
сти по вопросам смертности от болезней 
системы кровообращения, инфаркта мио-
карда, хронической ишемической болез-
ни сердца, этапам диспансеризации, дис-
пансерного учета больных и т.д. Эта ра-
бота существенно повлияла на итоговый 
результат. Еще один важный момент – это 
профилактика. Работу по профилактике за-
болеваний ведут прежде всего районные 
и городские больницы, кабинеты и отделе-
ния профилактики. 

«ДК»: Расскажите, пожалуйста, о но-
вом Региональном сосудистом центре.

С.Р.: Все началось еще в 2020 году, ко-
гда я являлся участником «Школы главных 
врачей», организованной Администрацией 
Главы и Правительства Удмуртии. По ито-
гам занятий каждый из нас должен был 
защитить свой проект тех изменений, ко-
торые мы хотели бы внести в свою рабо-
ту. Тогда-то я и предложил создать на базе 
Глазовской межрайонной больницы вто-
рой Региональный центр по оказанию по-
мощи больным с сердечно-сосудистой па-
тологией. А потом была пандемия, и мы ре-
ализовали проект только в декабре 2023 
года. В больнице был установлен ангио-
граф и проведены первые 6 коронарогра-
фий. Мы консультировали главного врача 
этого учреждения о месте выбора аппара-
та, туда выезжали наши главные специа-
листы по кардиологии, сердечно-сосуди-
стой и рентгенэндоваскулярной хирургии. 
На постоянную работу в Глазовскую меж-
районную больницу перешли два наших 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Владимир Валерьевич Ли,  
заведующий отделением 

рентгенохирургических методов 
диагностики и лечения № 1 РКДЦ,  
главный внештатный специалист 

Минздрава Удмуртии по 
рентгенэндоваскулярной диагностике  

и лечению:

– Мы занимаемся острым инфарктом 
миокарда. На сегодня РКДЦ пока един-
ственное учреждение, в котором ока-
зывается помощь пациентам с острым 
коронарным синдромом. Наше отделе-
ние полностью укомплектовано совре-
менным оборудованием и в нем есть 
полный спектр необходимого расход-
ного материала для проведения рент-
генохирургических операций. 2023 год 
был для нас напряженным, но очень 
результативным. Уверен, что мы не ос-
тановимся на достигнутом, продолжим 
развиваться и успешно лечить наших 
пациентов. 

сотрудника. Открытие нового центра – 
это большой вклад в наше общее дело. 
Резюмирую: снижение смертности от бо-
лезней системы кровообращения – это 
итог работы практически всего здраво-
охранения республики: начиная от мини-
стра здравоохранения Удмуртии и его за-
местителей до всех участковых терапев-
тов, как вместе взятых, так и каждого в 
отдельности. 

«ДК»: С этим трудно спорить. И все-
таки кого бы вы выделили в этом слав-
ном ряду?

С.Р.: В подобных случаях обычно выде-
ляют главных врачей. Я не буду отступать 
от традиции, но добавлю. Помимо глав-
ных врачей республиканских, городских и 
районных учреждений здравоохранения, 
я хочу сказать огромное спасибо их за-
местителям – организаторам здравоохра-
нения, которые прямо и непосредственно 
отвечают за результат. И, естественно, са-
мые теплые слова благодарности сотруд-
никам РКДЦ – специалистам по сердечно- 
сосудистой хирургии, по кардиологии, за-
местителям главного врача по клини-
ко-экспертной и организационно-мето-
дической работе, врачам-статистикам и 
врачам-методистам, которые вовремя пре-
доставляли данные. Каждый из них внес 
свою лепту в наше общее дело.

«ДК»: Что наметили на 2024 год?
С.Р.: Не отступать, как требует прави-

тельство республики, федеральный Нац-
проект и наш врачебный долг. Для этого, 
помимо прочего, нам нужно модернизи-
ровать приемный покой, который не ме-
нялся с 1979 года – периода строитель-
ства РКДЦ. Сейчас необходимо привести 
его в соответствие с требованиями На-
циональных медицинских исследова-
тельских центров. То есть развести по-
токи пациентов с острым коронарным 
синдромом, плановых кардиоревматоло-
гических пациентов и пациентов с хирур-
гической патологией. Правда, средств 
на такую модернизацию у нас пока нет. 
Необходимо почти 25 миллионов рублей. 
Но мы не теряем надежды.

«ДК»: Пользуясь случаем, хо -
тим услышать от вас совет: как быть 
здоровым? 

С.Р.: Ряд серьезных ученых считают, 
что наше здоровье только на 10% зави-
сит от уровня развития здравоохранения 
(при условии, что оно на самом высоком 
уровне). Остальные 90% делятся так: на 
20% – это влияние наследственных (гене-
тических) факторов, еще на 20% зависит 
от среды обитания и на 50% – от нашего 
образа жизни. Выводы делайте сами. 
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Центральным зрением видеть перспективу, 
периферическим – конкурентов!

В ушедшем 2023 году офтальмологической службе Удмуртии исполнилось  
100 лет, а Республиканская офтальмологическая клиническая больница отметила 
свое 45-летие. Об итогах юбилейного года и планах на текущий год мы беседуем с 
главным врачом РОКБ, кандидатом медицинских наук Сергеем Ивановым.

– Сергей Владимирович, для всей 
страны и медицины год был трудный. 
Подвели итоги?

– Да, год был юбилейный, и не са-
мый простой. Со всеми проблемами и вы-
зовами мы справились. Офтальмология 
– одно из самых высокотехнологичных 
направлений медицины. Мы так глубоко 
зашли в своем развитии на территорию 
высоких технологий, что обратно нам 
уже не выйти. Только руками врачей, без 
современного оборудования мы такие 
объемы вмешательств, которые срод-
ни чудесам и не были доступны нашим 
учителям, уже не сможем осуществить. 
Современное медицинское оборудова-
ние на 95% импортное, производится в 
странах Евросоюза и США. Этим летом 
были серьезные ограничения на поступ-
ления медоборудования и техники, зап-
частей и материалов. Некоторые частные 
клиники даже приостанавливали оказа-
ние услуг. Мы ни дня не простаивали.

Дело в том, что как государствен-
ное учреждение мы действуем по согла-
сованным планам, обеспечение идет по 
контрактам. Все, что нам надо, было за-
ранее приобретено. Отработали на на-
ших запасах и продержались. В кон-
це года даже смогли приобрести новей-
шее офтальмологическое оборудование. 
Всего мы потратили на эти цели 5 мил-
лионов 700 тысяч рублей, плюс лизин-
говые платежи и правительственные 
субсидии. Приобрели, например, опе-
рационный микроскоп, нам повезло: из 
15 желающих мы в списке были первы-
ми. Буквально в последние дни декабря 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

сбылась наша мечта – благодаря помощи 
Министерства здравоохранения респуб-
лики мы получили новый наркозо-дыха-
тельный аппарат! Теперь можем приме-
нять анестезию в сложных случаях, на 
детских операциях. Всего за прошлый 
год мы провели более 10 тысяч круп-
ных операций. Из них 84% – по ОМС, 16% 
– платные. Основной поток, 55% от об-
щего числа, почти шесть тысяч опера-
ций – это лечение катаракты. За послед-
ние годы медицина совершила огромный 
прорыв в этом направлении, сделав опе-
рацию по удалению катаракты и имплан-
тации интраокулярной линзы максималь-
но безопасной и эффективной. Очень 
много операций проводим детям, кроме 
этого, операций, связанных с разрывами 

или отслоением сетчатки, оперативное 
лечение глаукомы. Если учесть, что у нас 
традиционно четыре операционных дня 
в неделю, то в один день получается по 
49-50 операций. Это конвейер. И он воз-
можен только потому, что операционный 
блок работает как часовой механизм. 
Есть мастерство хирургов и всей опера-
ционной бригады, есть четкий алгоритм 
действий каждого члена команды, есть 
многолетний опыт организации после-
операционного ухода за пациентами. 

– Ваше здание 1978 года рождения. 
За 45 лет его никогда не закрывали на 
капитальный ремонт? 

– Да. Только текущий. Как действу-
ющее медицинское учреждение мы 
не можем закрыться на капитальный 
ремонт, даже если представить, что 
были бы такие деньги! По нацпроекту 
«Здравоохранение» мы не получим фи-
нансирование, потому что он рассчитан 
на первичное звено, а мы – медучреж-
дение третьего уровня. Там идет под-
держка других, социально значимых 
направлений: онкология, кардиология, 
сахарный диабет. Платные услуги поз-
воляют нам производить ремонт. Но 
без помощи учредителя нам все равно 
не обойтись. В прошлом году мы потра-
тили на ремонт в целом 10 миллионов 
рублей, половину этой суммы нам выде-
лило правительство республики в виде 
субсидии. Мы переделали холл: раздви-
нули границы, увеличили зону ожида-
ния пациентов, отремонтировали по-
ловину взрослого травматологическо-
го отделения, поменяли больше 100 
окон, что существенно повысило ком-
фортность пребывания наших пациен-
тов, заделали наружные температур-
ные швы, провели работы в теплоузле, 

перенесли кассу. Постарались сделать 
пребывание наших пациентов в клини-
ке более приятным. 

Главное, мы отремонтировали цен-
тральное стерилизационное отделе-
ние! В планах – ремонт операционного 
блока. Это сердце больницы, ее мотор! 
Оперблок создан в приспособленном по-
мещении, его никогда не ремонтирова-
ли. Хотя за десятилетия изменились са-
нитарно-эпидемиологические нормы 
по вентиляции и дезинфекции, появи-
лось новое оборудование, расширился 
спектр задач. Мы понимаем, что стены 
старые, их не раздвинуть, нужны допол-
нительные проемы, перепланировка по-
мещений. Ведется работа над проектом 
масштабной реконструкции. По проек-
ту предполагается монтаж современных 
вентиляционных установок, создание си-
стемы автономной вентиляции опербло-
ка, не зависящей от коммуникаций все-
го здания. Общая стоимость проекта – 
55 миллионов рублей. Конечно, мы очень 
рассчитываем на помощь Правительства 
Удмуртской Республики. 

– Что еще, кроме ремонта операци-
онного блока, в планах на этот год?

– Масштаб наших событий, может 
быть, не такой грандиозный на фоне от-
расли медицины в целом, но для нас зна-
чимый. Мы хотим разгрузить консуль-
тационную клинику в основном здании. 
Уже много лет в городке Металлургов 
действует наше подразделение – 
Миопический центр. Теперь мы хотим от-
крыть Миопический центр на другом кон-
це города, по адресу: улица Молодежная, 
22. У населения есть потребность, у нас – 
желание помочь. Сейчас там заканчива-
ются ремонтные работы. Будем лицензи-
роваться. Весной откроем этот центр. 

На новый уровень выходят наши 
отношения с частными клиниками и 
центрами. Дело в том, что у нас есть 

специальное диагностическое оборудо-
вание. По направлению частного мед-
центра мы можем провести их пациен-
ту диагностику, которая недоступна на 
других платформах. Учитывая многолет-
ний опыт работы, высокий уровень про-
фессионализма наших хирургов, наличие 
реанимации и условия стационара, мы 
планируем целенаправленно расширять 
свое влияние на соседние территории. 
Ижевск очень невыгодно расположен по 
отношению к федеральным офтальмоло-
гическим центрам и клиникам. Пациенты, 
которые нуждаются в серьезном лече-
нии и операционном вмешательстве, тра-
тят на поездки туда много сил, средств и 
времени. При этом они все получают на-
правления в федеральные центры у нас. 
Возможности Республиканской офталь-
мологической клинической больницы 
сегодня таковы, что мы реально можем 
сами справиться с потоком сложных па-
циентов из Удмуртии и увеличить прием 
пациентов такого уровня из российских 
регионов.

– Какие сложные, может быть, уни-
кальные хирургические операции про-
водят в вашей клинике?

– Мы уже два с лишним года де-
лаем кератопластику. Это трансплан-
тация роговицы. При заболеваниях, 

Дмитрий Горбунов

которые нарушают форму или прозрач-
ность роговицы, возможна замена пора-
женной ткани на здоровую, донорскую. 
Это специфическая категория пациен-
тов и действительно уникальная опера-
ция. Она требует не только мастерства 
хирурга-офтальмолога, но и серьезной, 
длительной подготовительной работы. 
Существует целая схема: сбор анализов, 
приемочная комиссия, лист ожидания до-
норского материала. Вообще, одна из са-
мых серьезных проблем в медицине, а в 
нашей отрасли, офтальмологии, тем бо-
лее, – это проблема дефицита донорско-
го материала. Не каждая клиническая 
больница имеет собственный донорский 
материал на пересадку. Очень сложно 
преодолеть все административные барь-
еры. Как мы этого добились? Во-первых, 
мы поставили себе цель и получили ли-
цензию на заготовку донорского мате-
риала. Во-вторых, наладили отношения с 
бюро судебно-медицинской экспертизы. 
В-третьих, надо отметить конструктивную 
позицию и поддержку нашего республи-
канского правительства (в частности, нам 
очень помогла в свое время Эльвира 
Зиннуровна Пинчук). 

Как раз в прошлом году, в Москве, я 
выступал на Пироговском форуме и рас-
сказывал коллегам, как мы смогли осво-
ить кератопластику. В прошлом году 100 
человек прооперировали. Это 100 до-
вольных пациентов, которым вернули 
зрение. И их поток увеличивается. К нам 
уже сегодня на пересадку роговицы, на 
лечение катаракты, сложную восстанови-
тельную пластику приезжают жители со-
седних регионов – Кировская область, 
Пермский край, Республика Татарстан. 
Статистика за прошлый год: более 600 
наших пациентов – приезжие. Вот так, пе-
риферическим зрением отслеживаем си-
туацию и понимаем, что мы вполне кон-
курентоспособны. И если еще провести 
запланированный ремонт и приобрести 
новое лазерное оборудование, то впол-
не можем стать межрегиональным оф-
тальмологическим центром. Это наша 
точка роста. Это цель, которую мы пе-
ред собой видим, и перспектива нашего 
дальнейшего развития. 
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БУЗ УР «Республиканская офтальмологическая клиническая больница МЗ УР»  
г. Ижевск, ул. Ленина, 98а, тел. +7 (341) 264-26-92. http://рокб.рф www.zrenie1.ruРе
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Артём Школяр:  
Создана система и есть планы!

45 лет со дня создания отметило в прошедшем году специализированное учре-
ждение Министерства здравоохранения Удмуртии – Республиканский нарколо-
гический диспансер. Итоги работы и действующие проекты наркодиспансера 
представляет главный врач «РНД МЗ УР» Артём Школяр.

– Артём Сергеевич, какое круп-
ное событие юбилейного года вам 
запомнилось?

–  Ю б и л е ю  б ы л а  п о с в я щ е н а 
Межрегиональная межведомственная 
конференция «Практические и теоретиче-
ские аспекты наркологии и психиатрии». 
Это было знаковое мероприятие для на-
шего направления. На мероприятие были 
приглашены главный внештатный спе-
циалист по психиатрии-наркологии ПФО 
Елена Томинина, руководители нарколо-
гических служб Приволжского федераль-
ного округа, Министерства здравоохране-
ния и Министерства социальной политики 
Удмуртии, представители администраций 
муниципальных образований республики, 
Удмуртской и Ижевской Епархии РПЦ, не-
коммерческих организаций. Участники 
конференции смогли в полной мере оце-
нить этапы развития и итоги работы нарко-
логической службы в Удмуртии. А нам есть 
чем гордиться! В республике выстроена 
активная модель наркологической служ-
бы с единым управлением – диспансе-
ром в Ижевске, филиалами в Воткинске и 
Сарапуле, отделением Республиканского 
клинического центра психического здоро-
вья в Глазове и наркологическими кабине-
тами в 22 районных больницах. 

– Вы начинали с небольшого дис-
пансерного отделения. Что представ-
ляет собой РНД сегодня?

– Сегодня Республиканский нарколо-
гический диспансер – это многофункцио-
нальное специализированное учреждение, 
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в котором трудятся 376 сотрудников. 
Работают 8 отделений: приемное, реани-
мационное, физиотерапевтическое, луче-
вой диагностики, диспансерные отделения 
для амбулаторного обслуживания взрос-
лых и детей, кабинет функциональной ди-
агностики, дневной стационар, клиниче-
ская лаборатория с отделами химико-ток-
сикологических исследований. Создана 
единая комплексная многоэтапная система 
диагностики, лечения и медицинской реа-
билитации взрослых и детей. Для оказа-
ния стационарной и реабилитационной по-
мощи наркологическим больным разверну-
то 285 коек, в том числе на основной базе 
диспансера в Ижевске и в филиале в го-
роде Воткинске. Обеспеченность нарколо-
гическими койками населения превышает 
среднероссийские и среднеокружные по-
казатели. В составе наркологического дис-
пансера открыты 5 кабинетов медицинско-
го освидетельствования с круглосуточным 
режимом работы и условиями для времен-
ного пребывания граждан. Ежегодно ста-
ционарное лечение в диспансере проходят 
около 4 тысяч человек, медицинскую реа-
билитацию – порядка 2 тысяч пациентов. 
Позитивный итог нашей работы – снижение 
заболеваемости алкоголизмом в респуб-
лике на 23% за последние десять лет. 

Благодаря нашим усилиям на сего-
дня 5011 наркологических больных нахо-
дятся в длительной ремиссии. Они вос-
становили семейные и социальные свя-
зи, вернулись к трудовой деятельности. 
Возвращение наркологических больных 

к трезвому образу жизни достаточно не-
простой и длительный процесс. Это не 
только лечение, но и медицинская, соци-
альная реабилитация, ресоциализация. 
Для этого в республике созданы все усло-
вия. После лечения пациенты, как взрос-
лые, так и дети, имеют возможность прой-
ти программы медицинской реабилитации 
на базе трех специализированных отде-
лений диспансера. Для возвращения за-
висимого человека в социум не менее 
важно прохождение курса социальной 
реабилитации. В этом направлении мы со-
трудничаем с Минсоцполитики Удмуртии и 
учреждениями социальной защиты насе-
ления, некоммерческими организациями, 
Православным реабилитационным цен-
тром. Мы реализуем такие совместные 
программы профилактики семейного не-
благополучия, как «Папа-Школа» (для от-
цов, страдающих алкоголизмом и нарко-
манией) и «Я – творец своей судьбы» (для 
женщин и матерей с той же проблемой), 
«Дорога к себе» (для подростков). 

Сохранение здоровья жителей рес-
публики, формирование ценностных уста-
новок на ведение здорового образа жиз-
ни – важнейшее направление нашей 
работы. Наркологическая служба прини-
мает участие в реализации трех государ-
ственных программ: «Развитие здраво-
охранения», «Противодействие незакон-
ному обороту наркотиков в Удмуртской 
Республике» и антиалкогольной под-
программы в рамках региональной про-
граммы «Обеспечение общественного по-
рядка и противодействие преступности в 
Удмуртской Республике». Мы активно со-
трудничаем с республиканскими мини-
стерствами внутренних дел, образования, 
молодежной политики, администрациями 
муниципальных образований – вместе 
проводим акции, форумы, месячники. 

– Республиканский наркодиспансер 
ведет активную профилактическую ра-
боту среди населения…

– Да, ежегодно более полутора тысяч 
мероприятий для всех категорий населения 

проводятся в рамках ведомственного 
профилактического проекта «Теорема 
НЕзависимости». Это Уроки здоровья и тре-
нинги для детей, практикумы и дискуссии 
для родителей, семинары и обучающие за-
нятия для специалистов. С сентября 2022 
года мы запустили межведомственный ан-
тиалкогольный проект «Трезвый отец – 
счастливые дети». Мероприятия проекта на-
правлены на повышение доступности нар-
кологической помощи населению сельских 
районов республики. Всем желающим по-
сле проведения информационной и кон-
сультативной работы оказываем необхо-
димую амбулаторную либо стационарную 
наркологическую помощь, в том числе с 
транспортировкой в головное учреждение 
в Ижевск. Только за прошлый год бригадой 
специалистов осуществлен 41 комплексный 
выезд в 16 районов республики. Всего 768 
человек получили в рамках проекта кон-
сультативную и психологическую помощь. 
Реализуется межведомственный проект 
«Школа подготовки осужденных к освобож-
дению», направленный на профилактику 
зависимостей от психоактивных веществ и 
пропаганду здорового образа жизни среди 
осужденных. Проводятся выезды в испра-
вительные учреждения ФСИН России для 
проведения тематических занятий и реаби-
литации осужденных. Профилактической 
работой занимаются почти все наши со-
трудники – врачи-наркологи, медицинские 
психологи, специалисты по социальной ра-
боте, медицинские сестры. 

– У вас действует уникальная лабо-
ратория. Расскажите, пожалуйста, о ней.

– Гордость нашего диспансера – 
единственная в Удмуртии химико-токси-
кологическая лаборатория, в которой 

выполняется более 30 тысяч исследова-
ний ежегодно. Лаборатория оснащена со-
временным оборудованием и укомплекто-
вана высококвалифицированными меди-
цинскими кадрами. Она дает возможность 
определить абсолютное большинство 
психоактивных веществ в биологических 
средах человека. Исследования прово-
дятся для всех медицинских организаций 
республики. В 2023 году в лаборатории 
диспансера введено в эксплуатацию но-
вое оборудование – система капилляр-
ного электрофореза российского произ-
водства. Она позволяет выполнять такие 
сложные исследования, как качествен-
ное и количественное определение кар-
богидрат-дефицитного трансферрина – 
маркера систематического употребления 
алкоголя в крови человека. Применение 
нового оборудования позволило значи-
тельно расширить мощности нашей ла-
боратории, а за счет импортозамещения 
значительно снизились затраты на про-
ведение данных исследований. Наша ла-
боратория входит в ТОП-5 Приволжского 
федерального округа. 

– Есть ли какие-то новшества в ор-
ганизации работы наркодиспансера в 
целом?

– Мы ориентированы на пациента и 
стремимся к повышению качества нар-
кологической помощи населению рес-
публики. Для этого постоянно внедря-
ем в работу принципы бережливого 
производства. Смогли оптимизировать 
работу взрослой и детской регистратуры, 
сократить время обслуживания посетите-
лей, создать комфортную среду ожида-
ния. Более оперативному решению про-
блем пациентов, сокращению времени 

оформления документов способствует 
внедрение цифровизации в работу спе-
циалистов диспансера. Как и другие ме-
дицинские учреждения, мы поэтапно пе-
реходим на оформление электронных 
медицинских документов. На сегодня в 
практику работы РНД внедрено 18 струк-
турированных электронных документов. 
Это существенно облегчает ежедневную 
работу специалистов, а также обеспечи-
вает быстрый обмен информацией с дру-
гими медицинскими организациями. 

Еще одно важное направление циф-
ровизации – телемедицина. Возможности 
телемедицинских технологий позволяют 
улучшить систему оказания медицинской 
помощи, решить вопрос дефицита ква-
лифицированных кадров. С прошлого 
года организовано проведение телеме-
дицинских консультаций наших пациен-
тов специалистами ФГБУ «Национальный 
медицинский исследовательский Центр 
психиатрии и неврологии имени В.М. 
Бехтерева». 

– У вас сложившийся коллектив про-
фессионалов с большим опытом рабо-
ты. А молодые кадры приходят? 

– Да, смена поколений медработников 
характерна для всех учреждений здраво-
охранения. Задача на ближайшее буду-
щее: пополнить ряды республиканской 
наркологической службы молодыми ка-
драми. В 2023 году к нам пришли пять мо-
лодых специалистов: врачи-наркологи 
и медицинские психологи. Для повыше-
ния качества оказания наркологической 
помощи жителям южного куста респуб-
лики мы планируем расширять сеть фи-
лиалов и открыть обособленное отделе-
ние в Можге. Туда тоже будут нужны вы-
пускники медколледжа и медакадемии. 
Для решения кадрового вопроса прово-
дим профориентационные занятия сре-
ди выпускников профильных учебных за-
ведений. Кстати, по итогам презентации 
службы в рамках Всероссийского форума 
«Старт» пять ординаторов Национального 
медицинского центра имени Бехтерева 
посетили нашу республику с целью тру-
доустройства. Так что перспектива есть и 
планов на будущее много! 
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Ольга Попова:  
Организация в самом расцвете сил

В этом году Удмуртской республиканской организации Профсоюза работни-
ков здравоохранения РФ исполняется 105 лет. О достижениях и проблемах,  
уникальных проектах и буднях республиканского профсоюза медиков мы гово-
рим с председателем УРО ПРЗ РФ Ольгой Поповой.

– Ольга Пантелеевна, у вас одна из 
самых больших профсоюзных органи-
заций, солидный юбилей приближается, 
время подводить итоги. Что вас как пред-
седателя УРО сегодня радует?

– Во-первых, радует то, что нас много. 
Ведь профсоюз – это не Попова, не  
реском, это непосредственно люди, ко-
торые в нем состоят, те, кто нам ве-
рит и хотят быть вместе, сообща отстаи-
вать свои права, жить задачами коллек-
тива, отрасли. И чем нас больше, тем мы 
сильнее, тем ценнее результат, тем боль-
ше гордость от проделанной работы. 
В этом году мы достигли уровня проф- 
союзного членства 64%, и это здорово. 
Наш профсоюз входит в тройку силь-
нейших республиканских отраслевых  
профессиональных  организаций . 
Сегодня Удмуртская республиканская ор-
ганизация профсоюза работников здра-
воохранения РФ – это 93 первичные про-
фсоюзные организации в учреждениях 
здравоохранения, из них две первичные 
организации студентов и сотрудников 
Республиканского медицинского коллед-
жа, Ижевской государственной медака-
демии. Соответственно, 93 председателя 
первичных профсоюзных организа-
ций, 592 члена профсоюзных комитетов,  
21 председатель профбюро, 967 предсе-
дателей профгрупп, 279 членов ревизи-
онных комиссий и все это – 24 703 члена 
профсоюза! Это люди, работающие в от-
расли. И каждый из них для нас ценен!

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Во-вторых, поводы для гордости есть 
всегда. Заключаются они в проводи-
мой каждодневной работе профсоюзно-
го актива на местах при отстаивании и за-
щите интересов прав работающих в от-
расли членов профсоюза, в том числе 
через механизмы реализации социального  
партнерства. Именно грамотно выстроен-
ное социальное партнерство в современ-
ных условиях становится гарантией ста-
бильного развития. Председатели проф-
комов ведут огромную работу. Они у нас 
не освобожденные, на добровольных на-
чалах, тем не менее общими усилиями мы 
добились того, что все подведомственные 
Минздраву республики лечебные учреж-
дения, в которых есть профсоюзные орга-
низации, заключили коллективные дого-
воры. Это огромная победа. По существу, 
коллективный договор – это «Конституция» 
каждого учреждения, в ней определены 
основные «правила игры»: например, гра-
фик и условия труда и отдыха, выход-
ные дни, вопросы приема и увольнения, 
оплаты, охраны труда. Очень важная за-
дача профсоюза в лечебном учреждении 
– создать для коллектива комфортные ус-
ловия. А в случае возникновения проблем 
решать их с участием профсоюза. Кроме 
того, наличие коллективного договора в 
организации говорит о том, что наиболее 
значимые организационно-управленче-
ские решения руководитель медицинской 
организации обязан принимать с учетом 
мнения профсоюза.

В условиях беспрецедентных внеш-
них вызовов очень важно выстраивание  
социального диалога и сотрудничества 
власти и профсоюза. Сегодня как нико-
гда необходима консолидация общества 
и поддержание социального мира и согла-
сия. Ни одну проблему нельзя решать на-
скоком и судами, они требуют многократ-
ных обсуждений, иногда споров и дебатов, 
очень выверенных действий, умения до-
говариваться. С гордостью могу сказать, 
что 20 декабря прошлого года мы подпи-
сали очередное отраслевое Соглашение 
на 2024-2026 годы между Министерством 
здравоохранения Удмуртской Республики 
и Удмуртской республиканской организа-
цией Профсоюза работников здравоохра-
нения РФ. Это ключевой документ, в нем 
отражены основные направления нашего 
взаимодействия по всем направлениям ра-
боты – по правовым, кадровым, органи-
зационным вопросам, по охране и оплате 
труда, работе с молодежью, по наставни-
честву. В частности, мы гордимся тем, что 
еще в 2016 году прописали в соглашении, 
пришли к пониманию по вопросу о раз-
мере повышения оплаты труда работникам 
подведомственных Минздраву УР учреж-
дений за работу в ночное время. Размер 
этих выплат в Удмуртской Республике 
выше, чем в соседних регионах. Только за 
2023 год ночные выплаты составили боль-
ше 21 миллиона рублей.

Хочу отметить, что наша организация 
взяла на себя ответственность за профес-
сиональные риски медработников. Раньше 
мы страховали определенную категорию 
работников, имеющих разъездной харак-
тер работ (судебно-медицинские эксперты, 
сотрудники скорой помощи, фельдшеры 
ФАП) через страховую компанию. Но, как 
показала практика, не все ситуации впи-
сываются в схемы, принятые в страховом 
бизнесе. С прошлого года мы разработали 
и приняли Положение о страховании всех 
медицинских работников – членов проф-
союза в случае получения травмы на ра-
бочем месте или профессионального за-
болевания, создали для этих целей свой 
фонд. По этому положению в нескольких 
конкретных случаях мы уже выплатили 

пособия, которые намного превышают 
стандартные выплаты страховой компании. 
Уверена, это отличный пример защитной 
работы профсоюза.

Кроме того, на сегодня члены проф-
союза имеют возможность получить ком-
пенсационные выплаты за санаторно-
курортное, за дорогостоящее лечение, 
в трудной жизненной ситуации, актив-
но пользуются возвратной социальной 
помощью.

– Юбилей невольно заставляет огля-
нуться на историю организации…

– Да, мы не забываем историю, ощу-
щаем свое единство и преемственность 
поколений. Встречая в 2019 году 100-ле-
тие нашей профсоюзной организации, мы 
издали сборник материалов «Трудовые 
медицинские династии». Эта идея была 
подхвачена в первичных организациях, 
люди живо откликнулись. Мы даже пред-
ставить не могли, как много семейных пар 
и династий среди медицинских работни-
ков республики! Какой огромный пласт 
документов, семейных фотоархивов, вос-
поминаний мы подняли! Когда держишь в 
руках книгу «Инфекционные болезни», из-
данную в 1916 году и хранившуюся в се-
мейной библиотеке, или письма, написан-
ные в перерыве между приемом раненых 
во фронтовом госпитале, – чувствуешь, 
как через тебя проходят токи истории! 

Проект получил большой обществен-
ный резонанс не только в отраслевом со-
обществе, в 2021 году Глава Удмуртии 
Александр Бречалов учредил соответст-
вующий праздник в календаре респуб-
лики: День семейных трудовых династий. 
И вот уже в прошлом году к этому празд-
нику и к нашему профессиональному 
празднику, Дню медицинского работника, 
мы размещали материалы из сборника на 
больших светодиодных экранах города. 

Люди специально подъезжали к экрану, 
ждали трансляцию, с гордостью показы-
вали своих родных. Положительных эмо-
ций было очень много! Это важно, когда 
дети наследуют от родителей не только 
гены, черты лица, характер, способности 
и традиции, но часто и профессию! Ведь 
именно родные становятся примером для 
подражания, наставниками в избранном 
деле! Судьбы представителей каждой ди-
настии – это золотые страницы истории 
здравоохранения республики! Поэтому в 
2023 году мы издали второй выпуск сбор-
ника «Трудовые медицинские династии». 
И хотя это очень затратно (по финансам, 
времени, по объему информации), мы бу-
дем продолжать этот проект и дальше. 
Потому что для нас принципиально важно 
беречь связь между поколениями медра-
ботников и восстанавливать статус меди-
ка в обществе!

– Приятно, что вы не забываете и 
пенсионеров. Что делает профсоюз для 
ветеранов отрасли?

– Это очень важная и дорогая для 
нас категория. У них знания, умения, ав-
торитет, это те люди, которые воспиты-
вались и пришли в профессию в совет-
ское время! Их понимание роли врача, 
отношение к работе, подход к пациентам 
– все достойно уважения и преемствен-
ности! Хочется, чтобы у ветеранов была 
возможность проецировать эти ценности 
на молодых коллег, делиться своим опы-
том, помогать советом и делом. И, конеч-
но, для тех, кто в силу возраста уже не 
работает в учреждениях здравоохране-
ния, важно общение друг с другом, вни-
мание к ним. Мы запустили в прошлом 
году проект «Профсоюзный кинозал». 
Он рассчитан на разные категории, от де-
тей членов профсоюза до пожилых. И вот 
накануне Дня медработника мы пригла-
сили ветеранов отрасли со всей респуб-
лики в зал киноцентра «Сигма» и пока-
зали фильм «Доктор Лиза». Было много 
хороших откликов. Мы обязательно бу-
дем продолжать кинопоказы для ветера-
нов и в этом году. Надо сказать, что наш  
реском плотно работает с Государственным 
Советом Удмуртской Республики, с 
Удмуртской республиканской организа-
цией Всероссийской организации ветера-
нов (пенсионеров) войны, труда. У нас даже 
есть идея создать свой Совет ветеранов. 

– Ваша организация оказы -
вает  всестороннюю поддержку 

военнослужащим, находящимся в зоне 
СВО. Расскажите об этом подробнее.

– Прежде всего, мы ведем учет чле-
нов профсоюза работников здравоох-
ранения, участвующих в спецоперации.  
Мы поддерживаем своих коллег мораль-
но и материально. Адресно, по прямым 
запросам закупаем для госпиталей ме-
дикаменты и инструменты, приобрели 
несколько тепловизоров, отправляли тро-
гательные детские письма. Огромное ко-
личество гуманитарной помощи воинам  
реском передает через «Народный 
фронт». Центральный комитет Профсоюза 
работников здравоохранения Российской 
Федерации учредил медаль «За участие в 
СВО». Медаль отмечает особые заслуги, 
мужество, волю, сильные человеческие 
качества и высококлассные профессио-
нальные действия медиков в ходе спец-
операции. Этой награды в нашей респуб-
лике удостоены уже 17 наших коллег. 

– У медицины – женское лицо. Среди 
профсоюзных лидеров первичных ор-
ганизаций лечебных учреждений тоже 
большинство женщин. Есть какие-то ка-
чества, которые им всем присущи?

– Во-первых, председатель профко-
ма должен не только любить свою про-
фессию, свою общественную работу, но 
вообще – любить людей. Понимать их, 
сочувствовать им, уметь выслушать. Как 
мама, как подружка. А еще уметь встать 
на позицию другого человека, посове-
товать что-то, от чего-то предостеречь.  
Во-вторых, конечно, председатель  
профкома должен ориентироваться в до-
кументах, разбираться сам и разъяснять 
другим все законодательные акты и по-
становления, современное положение 
дел. С другой стороны, профсоюзный ли-
дер – это сильный человек, уверенный в 
своей правоте, умеющий отстаивать свое 
мнение, позицию профсоюза, интере-
сы коллег. Наши профсоюзные активист-
ки – они такие защитницы. Пользуясь слу-
чаем, я поздравляю их с Международным 
женским днем! Желаю сил на все задуман-
ное, успехов во всех начинаниях, уверен-
ности в нашем деле, поддержки членов 
профсоюза! И, конечно, счастья, любви и 
молодости!

– Для профсоюзной организации  
105 лет – это солидный возраст?

– Это достойный возраст. Мы в самом 
расцвете сил! Многому научились и умеем, 
но еще больше планов и пожеланий! 
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО УДМУРТИИ: 
МИЛЛИОН ТОНН МОЛОКА И ЗЕРНА В ГОД

АПК Удмуртской Республики иг-
рает важнейшую роль в экономи-
ке региона, не только обеспечивая 
продовольственную безопасность, 
но и являясь ключевым фактором 
финансового и социального благо-
состояния местных аграриев. В этом 
контексте особое внимание уделя-
ется двум важнейшим составляю-
щим сельского хозяйства – молоч-
ной и зерновой отрасли. Стремление 
достичь регионального показате-
ля в миллион тонн молока и зерна 
в год является не только амбициоз-
ной задачей, но и неотъемлемой ча-
стью стратегии развития сельско-
хозяйственного сектора Удмуртской 
Республики.

ОСНОВНЫЕ ФАКТОРЫ РОСТА93
ТЫС. ТОНН
Шарканский 

район

СХК «ЛУЧ» ООО «КИПУН» АО «ВОСХОД»

106
ТЫС. ТОНН

Вавожский
район (рекорд!)

63
ТЫС. ТОНН

Можгинский 
район

62
ТЫС. ТОНН

Алнашский 
район

Рекордное производство моло-
ка в  Удмуртии: ключевые тенденции 
и инновации

В 2023 году Удмуртия утвердила 
свою позицию одного из ведущих про-
изводителей молока в стране, достигнув 
внушительной отметки в 1 027 825,5 тон-
ны, что больше показателей 2022 года 
на 70 тысяч тонн. По производству мо-
лока регион находится на третьем месте 
по России, уступая только «тяжеловесам» 
отрасли – Татарстану и Краснодарскому 
краю.

Среди сельскохозяйственных органи-
заций в 2023 году продуктивность на одну 
корову в среднем составила 8,2 тыс. кг мо-
лока, а среднесуточный удой – 23 кг. 
Что касается лидеров, в Удмуртии это:

Кроме того, по надоям в 2023 году 
увеличили свои показатели другие рай-
оны Удмуртской Республики: Ярский 
район показал прирост в сравнении 
с 2022 годом на 27%, Каракулинский – 
19,8%, Юкаменский – 18,9%, Кизнерский – 
17,3%, Шарканский район – 15,7%.

Государственная поддержка
Минсельхоз России в конце 

2022 года изменил подходы к распреде-
лению субсидий на молоко для регионов. 
Это позволило Удмуртской Республике 
получить федеральные средства в раз-
мере 700 миллионов рублей на субси-
дирование молочного животноводства. 
Для сравнения, в 2022 году на эти цели 
Удмуртия получила от федерации 
390 млн.

В 2024 году на поддержку производ-
ства молока будет направлено 787,6 млн 
рублей из федерального и республикан-
ского бюджета – это на 12% больше чем 
в прошлом году. На племенное живот-
новодство направят 238,1 млн рублей, 
на сельскохозяйственное страхование

в этой области – 6,5 млн рублей. 
Дополнительно из средств региональ-
ного бюджета предусмотрены субси-
дии сельхозпроизводителям на под-
держку племенного материала в раз-
мере 121,5 млн рублей и приобретение 
молодняка – 80 млн рублей. Также фе-
деральные средства в объеме бо-
лее 120 миллионов рублей планиру-
ется направить на возмещение ча-
сти затрат на модернизацию объектов 
АПК, а также на приобретение и ввод 
в промышленную эксплуатацию обо-
рудования для внедрения обязатель-
ной маркировки молочной продукции.

Всего на сегодня 16 предприятий активно вовлечены в проект, а в системе сформиро-
вано уже более 34 тысяч генетических паспортов. 
Региональные власти планируют расширение участия предприятий в проек-
те до 25-26 компаний в 2024-2025 годах. Ключевыми стимулами для достиже-
ния этого показателя станут дополнительные меры поддержки: так, аграри-
ям возместят расходы на получение генетического паспорта молодняка пле-
менного скота в размере 80%, кроме того, в рамках федеральной поддержки 
возмещаются все 100% стоимости генпаспорта взрослых продуктивных коров.

Новые технологии в сфере содержа-
ния скота

Только за 2023 год в Удмуртии было 
реконструировано 12 и построено 40 со-
временных животноводческих объек-
тов в общей сложности почти на 12 тыс. 
скотомест. Вот лишь некоторые из них.

– Большой комплекс на 1350 го-
лов открылся на предприятии «Камские 
фермы» в деревне Забегаево. 

– В СПК «Звезда» Селтинского 
района завершили строительство 
второго корпуса молочного ком-
плекса им. В.Н. Блинова, рассчи-
танного на 320 голов коров с бес-
привязной системой содержания.  

– В СПК (колхоз) имени Чапаева 
Дебесского района завершилось 
строительство нового животновод-
ческого помещения, общая площадь 
которого составляет 1244,6 квад-
ратного метра и рассчитана на со-
держание 100 сухостойных коров. 

– В СХПК-колхозе «Луч» д. Большая 
Гурезь-Пудга Вавожского района за-
вершено строительство холодного дво-
ра для крупного рогатого скота, кото-
рый предназначен для содержания ре-
монтного молодняка на 150 скотомест. 

–  В  С П К  А к с а к ш у р 
Малопургинского района открыли ро-
дильное отделение на 110 голов.

– ООО «Колос» Игринского рай-
она ввел в эксплуатацию современное 
животноводческое помещение с бес-
привязным содержанием на 150 голов.

Агропромышленный комплекс 
Удмуртии: перспективы

Несмотря на значительные до-
стижения, региональное сельское 
хозяйство сталкивается с серьезны-
ми вызовами, такими как негатив-
ное влияние климата, высокие за-
траты на современные технологии 
и конкуренция на рынке. Однако по-
литика государства и правительства 
республики, направленная на под-
держку инноваций и модернизацию 
отрасли, внедрение устойчивых прак-
тик, дальнейшее развитие сельско-
хозяйственных технологий и укре-
пление кооперативных связей соз-
дают благоприятные условия для 
долгосрочного роста АПК в ближай-
шие годы и достижения плановых 
показателей в миллион тонн в про-
изводстве как молока, так и зерна.

Проект по генотипированию
Согласно данным статистики, 40% молока, произведенного в Удмуртской 

Республике, – это заслуга племенных хозяйств. За последние годы реализа-
ции проекта достигнуты впечатляющие результаты: прирост валового про-
изводства молока составил 8,5% в год (для сравнения, ранее этот показа-
тель был всего 2-3%). Генотипирование направлено в том числе на улучшение 
генофонда:  выявление животных с генетическими аномалиями и исключение 
их из стада способствует формированию здорового и продуктивного поголовья. 

Согласно приказу Минсельхоза России от 28 ноября 2023 года «Об оп-
ределении видов племенных хозяйств», в 2023 году еще три пред-
приятия Шарканского района получили статус племенного репродук-
тора по разведению крупного рогатого скота голштинской породы:

Производство зерна в Удмуртии
В 2023 году Удмуртия не достигла желаемого показателя в миллион тонн зерна. 

Это было связано, прежде всего, с негативными погодными условиями. Так, от ЧС 
в прошлом году пострадали более 50 сельхозорганизаций, Минсельхоз УР за-
фиксировал гибель зерновых на площади около 3,3 тыс. га. Несмотря на это, уси-
лия сельхозпредприятий позволили завершить сезон 2023 года на высоком 
уровне и создать благоприятные условия для следующей посевной кампании.

Результаты прошлого года включают:
– производство зерна в объеме 615  тысяч тонн с урожайностью 20,1 центне-

ра с гектара в бункерном весе, что является хорошим показателем, несмотря на 
более низкие цифры в сравнении с 2022 годом. При этом Алнашский, Вавожский 
и Можгинский районы обеспечили 25% всего урожая по Удмуртской Республике;

– введено в оборот 13 680 га сельскохозяйственных земель;
– под урожай 2024 года посеяно почти 80 тысяч гектаров озимых (это плюс 

17% к 2022 году).
Эти результаты – следствие не только слаженной работы Министерства сель-

ского хозяйства Удмуртии и местных аграриев, но и значительного финансиро-
вания сектора. В целом господдержка агропромышленного комплекса в отрасли 
растениеводства составила 396 млн рублей. На производство и реализацию зер-
на в 2023 году было выделено более 222 млн рублей. Поддержка 27 агростарта-
пов составила 141 миллион рублей, три семейные фермы получили финансирование 
на сумму 54 млн рублей. Также было предоставлено два гранта на развитие мате-
риально-технической базы сельхозкооперативам в размере 50 миллионов рублей.

– Мы видим в этом проекте большую перспективу. Сейчас в России формируется 
Федеральная государственно-информационная система по учету племенных ресурсов, и 
Удмуртия – один из четырех регионов, находящихся в пилотной программе использова-
ния ГИС.

Ольга Абрамова, первый заместитель Председателя Правительства Удмуртской 
Республики

"
Говоря об успехах разви-

тия молочного производства 
в  Удмуртии, нельзя не отметить 
экспорт. В 2023 году зафиксиро-
ван значительный прирост этого 
показателя – на 83%, что являет-
ся двукратным ростом к прошлому 
отчетному периоду. Так, в ноябре 
2023 года компания «Ува-Молоко» 
заключила контракт на поставку 
сухого цельного и обезжиренного 
молока в Тунисскую Республику. 
Также в рамках расширения 
внешнеэкономических отношений 
в  прошлом году Удмуртия впер-
вые отправила на экспорт молоч-
ную продукцию в Египет и Оман.

Количество молока на конкрет-
ных предприятиях в цифрах:

45,9
тыс. тонн

«Русская нива»
Сарапульский 

район

42
тыс. тонн

Колхоз «Колос»
Вавожский 

район

28
тыс. тонн

Кооператив 
«Удмуртия»
Вавожский 

район

24
тыс. тонн

«Ошмес»
Шарканский 

район

21,1
тыс. тонн

«Мир»
Воткинский 

район

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКССергей Чернов
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Кристина Кристина 
Корсукова:Корсукова:
Я каждый раз влюбляюсь 
в свои проекты
Дом – это место, где мы отдыхаем от повседневной суе-
ты, где нам комфортно, где мы можем расслабиться и на-
браться энергии для новых свершений, наш дом – это ме-
сто нашей силы. Эстетика, эргономика, функциональность, 
комфорт и безопасность – именно так мы представляем 
себе свой идеальный дом или квартиру. Преобразить внут-
реннее пространство в соответствии с вашими пожелания-
ми и вкусами поможет дизайн-студия Кристины Корсуковой.

– Кристина Юрьевна, расскажите о себе. С чего на-
чался ваш путь в дизайн?

– В общей сложности самостоятельно я занима-
юсь дизайном интерьеров уже девять лет. Путь в ди-
зайн начался с работы менеджером в мебельных са-
лонах, сначала я занималась продажей офисной мебе-
ли, затем несколько лет работала директором салона 
«Верона», где продавали кухни, а также мебель для дома 
российских и итальянских производителей, а дизайн-
проекты предлагались как дополнительная услуга. 

Собственную дизайн-студию я открыла пять лет назад, 
а на сегодня у нас есть клиенты не только из Удмуртии, 
но  также из Москвы и Санкт-Петербурга. Конечно, 
это в основном мои постоянные заказчики, перебрав-
шиеся в мегаполис из нашего региона, с некоторыми 
из них я  работаю уже по семь-восемь лет – офисы, 
дома, квартиры; и также есть новые клиенты, некоторые 
из них пришли по рекомендации моих заказчиков. Среди 
крупных коммерческих заказов могу назвать турбазу 
в Усть-Бельске «Belaya River Club», где все объекты и ин-
терьеры выполнены в современном европейском стиле. 

– В чем преимущества обращения 
в вашу дизайн-студию?

– Главное преимущество, что я могу 
предложить весь комплекс услуг, начи-
ная с проектирования дизайна интерье-
ра, в том числе и проектирования мебели, 
и заканчивая декорированием объекта. 
Многолетние связи в  отрасли, выгод-
ные условия с поставщиками и партне-
рами позволяют мне заказывать все не-
обходимые материалы по приятной для 
заказчика стоимости, и  также мы кон-
тролируем отгрузку и замену брака 
без  привлечения клиента. Таким обра-
зом, с нами комфортно работать, зная, 
что  за  все ответственна наша студия. 

И конечно, мы бережем нервы заказ-
чика, не тревожим по пустякам и ежене-
дельно отчитываемся о проделанной ра-
боте, мы всегда на связи. Основные со-
гласования проходят в режиме онлайн, 

– Что вас вдохновляет?
– Для меня неиссякаемый источ-

ник вдохновения – это путешествия, при-
рода, архитектура, особенно когда гу-
ляешь по улочкам старинных городов, 
там напитываешься особенным возду-
хом. В других городах, странах я всегда 
стараюсь посещать музеи разных эпох, 
для меня как для дизайнера повыше-
ние насмотренности – это как вкусный 
ужин. Из тех, чьи работы меня вдохнов-
ляют, могу назвать французского деко-
ратора Жан-Луи Денио, у него я учусь 
искусству смешения цветов и фактур.

Каждый раз я влюбляюсь в про-
екты, которые делаю, каждый раз полу-
чаю новое эстетическое удовольствие, 
и возникает такое теплое чувство, буд-
то бы делаю ремонт для себя в новом 
стилистическом решении. Здесь глав-
ное выйти с клиентом на «одну волну», 
только так квартира становится отраже-
нием человека, его желаний и стремле-
ний. По возможности я стараюсь вклю-
чать в интерьер натуральные материалы, 
они  дают необыкновенную атмосферу 
уюта и свежести в пространстве. А если 
еще все это перемешать, природные фак-
туры и современные материалы и выйти 
за рамки одного стиля, тогда получа-
ются еще более интересные решения.

– Над каким проектом вы бы хотели 
поработать?

– Мне в целом интересно работать 
с людьми, исследовать потребности 
и предпочтения, каждый раз это новое 
путешествие во внутренний мир клиен-
тов. Но думаю, после обучения в Италии 
я бы с  удовольствием спроектировала 
кафе или ресторан. Хотелось бы создать 
одновременно стильное и уютное про-
странство, куда хочется возвращаться.

Допустим, в котельной или в подсобных  
помещениях обычно используются менее 
дорогие отделочные материалы, а сами 
помещения оформляются, исходя из со-
ображений практичности и функциональ-
ности. Мы плотно сотрудничаем с россий-
скими производителями мебели, в том 
числе и из Удмуртии, но если клиент хо-
чет мебель и элементы декора европей-
ского производства, то у нас для этого 
есть все ресурсы. И вне зависимости 
от бюджета проекта хочется, чтобы ин-
терьер сохранился актуальным на не-
сколько лет, соответствовал индивидуаль-
ности клиента, улучшал его настроение, 
был технически грамотным и функцио-
нальным, а также мог быть легко обнов-
лен за счет замены текстиля и декора.

что очень удобно в реалиях современ-
ного мира, когда время самый ценный 
ресурс. В итоге, когда клиент въезжа-
ет уже  в полностью готовую квартиру, 
где сделан ремонт, установлена мебель, 
светильники и декор, у него возникает 
чувство, что он уже живет в этой квартире.

– Как вы поддерживаете свое 
развитие?

– Для того чтобы не отставать 
от актуальных трендов и в целях профес-
сионального роста я регулярно посещаю 
различные дизайнерские и мебельные 
выставки, занимаюсь саморазвитием, про-
хожу профильное обучение по интересу-
ющим меня темам. В апреле планирую по-
ехать в Милан на курсы повышения квали-
фикации по сегменту HORECA, обучение 
будет посвящено актуальным тенденци-
ям в проектировании отелей, ресторанов, 
заведений розничной торговли и других 
коммерческих площадей.

– Можете ли вы обозначить среднюю стоимость про-
екта квартиры?

– Я работаю с разными клиентами, также я консульти-
рую по подбору мебели, цветовых решений, организации 
освещения. Но основная моя специализация – это про-
ект «под ключ». Цена такого проекта может сильно отли-
чаться в зависимости от пожеланий и бюджета заказчи-
ка, так, стоимость квартиры с ремонтом и мебелью пло-
щадью 100 квадратных метров, может варьироваться 
от двадцати тысяч рублей и выше, но в итоге заказчик 
всегда получает положительные эмоции от закончен-
ного проекта. Мы всегда заботимся о своем клиенте.

При этом даже в рамках одного проекта мы  мо-
жем использовать как дорогие, так и бюджет-
ные, не уступающие в качестве материалы. 
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КУЛЬТУРА

В рамках журнальной адаптации мы приводим только несколько ярких отрывков 
из беседы. Полную версию интервью смотрите на ютуб-канале «Секрет успеха 
с Натальей Кондратьевой».

Сергей Чернов

Про знакомство со Светланой Дружининой
– Мой товарищ, с которым мы дружи-

ли двадцать с лишним лет, Михаил Матросов, 
закончил несколько лет назад киноакаде-
мию Никиты Сергеевича Михалкова. Он ре-
шил сделать свой дипломный фильм и пред-
ложил мне: «Владимир Александрович, да-
вай мы о тебе снимем». Я ему стал показывать 
свои работы, а он говорит: «А я  и  не  знал, 
что у вас столько за рубежом стоит». Мы  два 
авантюриста, я его уговариваю, и мы едем 
на машине дважды от Москвы до горо-
да Парижа и обратно, посетили несколько 
стран – это и Германия, и Венгрия, и Чехия, 
и Франция. Он снял часть моих объектов 
там и подснял какие-то объекты в Москве.

Михаил Матросов учился у Мукасея опе-
раторскому искусству. Анатолий Михайлович 
Мукасей – муж Светланы Сергеевны 
Дружининой. Естественно, Мукасей его кон-
сультировал и предложил этот фильм, уже 
дипломный, показать на кинофестива-
ле Светланы Сергеевны, который называ-
ется «Вече». И Михаил Матросов мне пред-
ложил туда поехать. Она меня там, на фе-
стивале, и  увидела. А я, конечно, ее давно 
знаю и люблю. Ее и Мукасея. Они все-
гда были для нас звездами, и по сей день 
являются таковыми. Ну и какое-то вре-
мя спустя Светлана Сергеевна попро-
сила Матросова меня к ней привести.

Мы пообщались, и она мне гово-
рит: «Я предлагаю вам сняться в фильме 
«Гардемарины». Я говорю: «В каком каче-
стве?». Она отвечает: «Вот в роли Александра 
Васильевича». Я, конечно, стал отказы-
ваться, говорю: «Ну как же так, профессио-
нальные актеры ищут дорожку к вам, чтобы 
хотя бы эпизодиком где-нибудь у вас снять-
ся. А я не профессионал, я вас там замучаю». 
Она мне: «Ты кто по профессии?». 

Я  говорю: «Ну, скульптор». Она говорит: 
«Так, я из тебя слеплю все, что мне надо». 

О  т о м ,  к а к  п р о х о д и л и  с ъ е м к и
– Она сразу предупредила, съемки – 

в Крыму, на Азовском море. Я думаю: по-
еду, покупаюсь, отдохну маленько. Она при-
крепила ко мне двух помрежей. Съемки 
пошли, причем сразу с очень трудных кад-
ров. И, естественно, у меня что-то не полу-
чается, я нервничаю. И помрежи мне как-
то в перерыве начинают что-то совето-
вать. Она  шла мимо и как на них гаркнет: 
«Отвалите от Володи!». Она же генералисси-
мус такой. «Он, – говорит, – знает все это луч-
ше вас и делает лучше, чем кто бы то ни был».

Как говорил 
Бетховен, гений – 
это терпение. Я думаю, 
что это характерно 
для любого творческого 
человека

Я очень доволен таким поворотом судь-
бы. Мне было интересно. Во-первых, 
я  познакомился и с ними – с Мукасеем, 
со  Светланой Сергеевной, с творческим 
коллективом. Удивительные ребята, ис-
кренне говорю, мы  задружились с Димой 
Харатьяном, с Сашей Домогаровым, с Олегом 
Масленниковым-Войтовым, с Мишей 
Мамоновым, с Еленой Соколовой. То есть 
артистический мир для меня был когда-то 
очень вдалеке. А тут я вдруг увидел – нор-
мальные люди, совершенно замечатель-
ные партнеры. Вот мы так стояли, нос к носу, 
то с Домогаровым, то с Харатьяном. Я им го-
ворю: «Ребята, как стыдно, вот уже седь-
мой дубль, а у меня вот не идет…» А они мне 
так смеясь, говорят: «Володя, да ты что? 
Народные артисты по тридцать дублей де-
лают, а у тебя всего-то седьмой». И  у  нас 
раз – и следующий дубль получается. 

Один из первых эпизодов, она 
(Светлана Дружинина. – Прим. ред.) мне го-
ворит: «Володя, тебе удобно?» – одели 
меня в мундир. «Вот тебе шпага, давай 
мы сейчас потренируемся…». Эпизод кон-
ной атаки. Они, оказывается, уже с каска-
дером репетировали, с  моим противни-
ком. Я сажусь, думаю, что это  репетиция. 
А она и говорит: «Все, снято!». И  первый 
дубль попал в фильм. Вот так бывает.

О сложностях актерской работы и рабо-
ты скульптора

– Одна из первых сцен, самых тяжелых, 
– болезнь Суворова. Мы приехали на море, 
было очень холодно, ветер. И она мне го-
ворит: «Все, раздевайся, сейчас будем сни-
мать сцену операции». Вот я раздеваюсь, что-
то на меня накинули, какую-то тряпку, я лег 
на стол, где операция, и сам же ей говорю: 

«А вы знаете, у них же наркоза не было, они 
палку зажимали». Она говорит: «Вот тебе пал-
ка». Первый дубль, пятый, какой-то там, де-
сятый, все не то. И вот я семь часов про-
лежал с этой палкой, практически не вста-
вая. И меня еще поливали холодной водой, 
и все не шло, я стал покрываться уже гуси-
ной кожей, уже пошли судороги, и наконец-
то она говорит: «Вот, теперь снято». То есть, 
когда я дозрел уже по полной программе, 
я еле выдерживал это и уже искренне сто-
нал, не придуривался, все было по-взрослому. 

Это сложная работа. Я взял с собой 
в  машину (на машине доехал до  Крыма) 
пластилин, краски, альбом в надежде, 
что я буду актеров рисовать. А тут день от-
работаешь, только до гостиницы – и  плаш-
мя. Ни одного наброска не сделал. 

Многие актеры меня спрашивали: «Ну, как 
тебе наш хлеб?». Я говорю: «Вы знаете, 
да наш не легче». Потому что мы тоже ино-
гда работаем на большой высоте, в закры-
тых помещениях, летом жарко, зимой хо-
лодно, не работает канализация, нет воды, 
негде разогреть еду. Ну, и плюс, конеч-
но, тяжелая нагрузка – работа с глиной, ра-
бота с металлом, иногда – по 12-16 часов. 

О том, как и для чего создаются 
скульптуры

– Скульптура, во-первых, это история 
дорогостоящая. Потому что иногда вовле-
чено несколько десятков людей, специали-
стов. Это и архитекторы, и шоферы, и кра-
новщики, гранитчики, литейщики, обработ-
чики и так далее. Это труд многих людей. Плюс 
мой, конечно, творческий труд. Мне кажется, 
что пока у меня не было «проходных» вещей. 
И это не мое мнение, мне многие это гово-
рят. Последний, кто так говорил, – мой очень 
близкий друг Александр Алексеевич Авдеев, 
министр культуры. Он говорит: «Удивительно, 
ты попадаешь всегда в общий контекст того 
места, для которого делаешь…». И  то  же 
самое мне говорил министр культуры 
Франции. Вот они совпадают в этой оценке. 

Второй момент, который мне очень 
нравится в моей профессии. Мы ино-
гда приходим на «неудобье», а устраива-
ем благоустроенную какую-то территорию. 

И третье, мы порой делаем сакральные 
вещи. Ну вот, допустим, к некоторым памят-
никам по сей день приходят «Бессмертные 

полки». Так и в Париже к памятнику нашим 
партизанам, так и в Рейкьявике к памятнику 
арктическим конвоям, так в Германии к па-
мятнику на месте первого контакта союзных 
армий, ну, и так далее. Вот и для меня это, ко-
нечно, большая гордость. В Муроме прихо-
дят все время паломники к Петру и Февронии. 
И так можно еще несколько объектов на-
звать. По сей день в Плевне, болгары мне 
звонят, говорят, что несмотря на все поли-
тические коллизии, твой памятник ухожен, 
к нему тысячи болгар и гостей нашей стра-
ны приходят поклониться. А он там центро-
вой, недалеко от Музея обороны Плевны. 

В чем секрет успеха Владимира 
Суровцева

Во-первых, в интересе к своему делу, 
раз. В небоязни труда, энергетических 
трат. Ну, и в вере в себя. Три позиции. 

Иногда мне говорят: «Ну, зачем 
ты в это ввязался?». Какую-то работу ты на-
чинаешь – думаю, что это для любых твор-
ческих людей понятно – пробуешь с кем-то 
советоваться. И мне, как правило, говорят: 
«Да это невозможно, ты не вытянешь, у тебя 
нет денег, все обстоятельства против, тут 
война, тут вот пандемия…». А если тебя «це-
пануло», ну, это же мы, это наше творчество, 
ты уже не можешь остановиться. А если у тебя 
это в душе, если тебе это нравится, то в ко-
нечном итоге судьба выстраивается так, 
что оно возвращается. И иногда, в общем-
то, даже экономически. Так что я в этом пла-
не спокойно работаю. Как говорил Бетховен, 
«гений – это терпение». Я думаю, что это ха-
рактерно для любого творческого человека.

Сейчас удивительное время. Иногда, 
журналисты меня спрашивают, что такое 
счастье. Мое ощущение счастья – это ко-
гда ты занимаешься своим делом, когда 
еще здравствуют твои родители, и когда 
уже дети взрослые и замечательные люди.

ВладимирВладимир

В очередном выпуске ютуб-канала «Секрет успеха В очередном выпуске ютуб-канала «Секрет успеха 
с Натальей Кондратьевой» вас ждет встреча с поистине с Натальей Кондратьевой» вас ждет встреча с поистине 
удивительным человеком, жизненный путь которого насы-удивительным человеком, жизненный путь которого насы-
щен захватывающими событиями и творческими победами. щен захватывающими событиями и творческими победами. 
Как в 70 лет стать киноактером и справиться с ролью полко-Как в 70 лет стать киноактером и справиться с ролью полко-
водца Суворова в «Гардемаринах» Светланы Дружининой, водца Суворова в «Гардемаринах» Светланы Дружининой, 
да еще с такими звездами, как Домогаров и Харатьян? да еще с такими звездами, как Домогаров и Харатьян? 
Как создаются современные памятники, чем живут скульп-Как создаются современные памятники, чем живут скульп-
торы в наши дни? Об этом и многом другом нам рассказал торы в наши дни? Об этом и многом другом нам рассказал 
талантливый скульптор, академик Российской академии ху-талантливый скульптор, академик Российской академии ху-
дожеств Владимир Суровцев, чьи скульптурные работы ши-дожеств Владимир Суровцев, чьи скульптурные работы ши-
роко известны во всем мире.роко известны во всем мире.
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Денис Парахин:  
Полноценно живет тот,  
кто физически активен

Тезис, вынесенный в заголовок, стар, как мир. Но он принадлежит к разряду 
тех истин, которые не теряют своей актуальности. Четвертая промышленная 
революция, которую мы переживаем, стремительно стирая границы между 
физическим, цифровым и биологическим мирами, сводит к минимуму необхо-
димость и ценность физических усилий человека. Потакая нашим слабостям, 
она заставляет нас вступать в противоречие с нашей природой. О мерах пра-
вительства республики по укреплению неустойчивого баланса между интел-
лектуальной и физической составляющими нашей жизни мы беседуем с ми-
нистром спорта Удмуртии Денисом Парахиным.

«ДК»: Денис Викторович, два года 
назад в стране и республике наконец 
были отменены все ковидные ограни-
чения. Удалось ли за это время восста-
новить физкультурную и спортивную 
жизнь в Удмуртии?

Д.П.: Я (и не только я) считаю, что уда-
лось. Ковидный период был для нас очень 
тяжелым. Я тогда работал и.о. министра 
по физической культуре, спорту и моло-
дежной политике, и наше состояние мож-
но было сравнить с состоянием здорово-
го, полного сил и энергии человека, свя-
занного по рукам и ногам. Но нет худа без 
добра: за пандемию мы так истоскова-
лись по полномасштабной работе, спорт-
смены так заждались тренировок и со-
ревнований, а болельщики – возможно-
сти поддержать своих любимцев, что мы 
не только наверстали все упущенное, но 
и вошли в 2023 год с новыми проекта-
ми. Ковидный перерыв еще раз доказал, 
насколько важна активная спортивная 
жизнь для социального самочувствия жи-
телей нашей республики. Физкультурные 
и спортивные мероприятия дают человеку 
неоценимое чувство единства со своими 
кумирами, болельщиками, своим горо-
дом или районом. В конечном итоге мы 

все начинаем ощущать и осознавать себя 
членами единой команды Удмуртской 
Республики. А это дорогого стоит.

«ДК»: Удмуртию можно уверенно на-
звать лыжным регионом. Чем запом-
нился 2023 год в этом самом массовом 
в Удмуртии виде спорта?

Д.П.: Тем, что мы восстановили и про-
должаем развивать все традиционные 
для республики виды лыжных соревнова-
ний. Год открылся юбилейной – уже 15-й 

– Рождественской лыжной гонкой, в кото-
рой на старт вышли 240 спортсменов из 
9 регионов России. Лыжники – любите-
ли и профессионалы – в возрасте от 17 до 
65 лет в масс-стартах свободным стилем 
проверяли свою физическую подготовку 
на дистанциях от 2,5 до 10 км. Дальше все 
пошло по нарастающей. В феврале слож-
ные трассы СОЛК имени Г.А.Кулаковой 
покоряли лучшие лыжники нашего и со-
седних регионов, боровшиеся за приз 
заслуженного мастера спорта СССР 
Т.И.Тихоновой. Март ознаменовался 
главным лыжным стартом сезона – пятым 
(опять юбилей!) Международным лыж-
ным марафоном имени Г.А. Кулаковой. 
Два дня за награды этого престижного 
соревнования боролись около тысячи 
спортсменов. Отмечу, что этот марафон 
входит во Всероссийскую серию лыжных 
марафонов Russia loppet. И интерес к на-
шему марафону неуклонно растет. Он до-
казывает, что у нас получается делать 
масштабные и яркие проекты. Надеюсь, 
что и в этом году он соберет большое ко-
личество участников и зрителей. А за-
вершился лыжный год Всероссийскими 
соревнованиями по лыжным гонкам на 
призы Г.А. Кулаковой, в которых прини-
мали участие юные спортсмены со всей 
страны. Мы постоянно поддерживаем 
свой статус лыжного региона. Он у нас 
самый массовый вид спорта, который 
дал стране много выдающихся спортсме-
нов. Здесь переход от количества к ка-
честву получается очень хорошо. Наши 
лыжники постоянно присутствуют в сбор-
ной России. Мы гордимся нашей лыж-
ной школой и планируем развивать ее. 
Не могу пока раскрыть все секреты, но у 
нас есть планы, для того чтобы лыжный 
спорт в Удмуртии в 2024 году сущест-
венно усилился.

«ДК»: Где лыжные гонки, там и 
биатлон…

Д.П.: Да, наш биатлон мало чем уступа-
ет лыжам и по популярности, и по количе-
ству громких имен и достижений. Главным 
биатлонным событием сезона в респуб-
лике стала «Ижевская винтовка» – старей-
ший из действующих биатлонных стартов в 
России, которому уже более 50 лет! В 2023 
году «Ижевская винтовка» получила статус 
чемпионата России, и к нам приехали луч-
шие спортсмены России и Беларуси. Из-за 
изменений в международном календаре 
соревнования были перенесены с декабря 
на февраль и совпали с Республиканскими 
сельскими играми. Но это нам нисколько 
не помешало провести и те, и эти соревно-
вания на самом высоком уровне.

«ДК»: Чем отличалась «Ижевская вин-
товка 2023»?

Д.П.: О! это был настоящий праздник 
большого спорта, несмотря на то, что по-
года всеми силами старалась его испор-
тить. Прямые трансляции команды Матч-
ТВ, репортажи Д.В. Губерниева, азарт 
спортсменов и темперамент болельщиков 
создали на биатлонном комплексе непо-
вторимую атмосферу. А как ревели трибу-
ны, когда наш Ильназ Мухамедзянов по-
бедил в мегамасс-старте и финишировал 
с флагом Удмуртии в руках! Даже иску-
шенный Дмитрий Губерниев отметил, что 
не в каждом регионе и не на каждом би-
атлонном мероприятии собирается такое 

количество болельщиков и проявляется 
такая энергетика, как в Ижевске. Хочу ска-
зать именно болельщикам огромное спа-
сибо за то, что, невзирая на погоду, они 
были со спортсменами и щедро делились с 
ними своей любовью к биатлону.

«ДК»: Давние традиции есть и в дру-
гих видах спорта.

Д.П.: Тут отмечу старейшую на пост-
советском пространстве многодневную 
шоссейную велогонку на призы газе-
ты «Удмуртская правда». Первый раз она 
проводилась в 1951 году, и в июне 2023-
го стартовала в 72-й раз. А в целом за лет-
ний сезон в Удмуртии прошло много вело-
сипедных гонок, большинство из которых 
носило статус всероссийских. Наша рес-
публика считается Меккой велосипедно-
го спорта в России. Наши велосипедисты 
в разные годы добивались результатов, 
которые до сих пор никто не смог повто-
рить. Так, Андрей Ведерников стал первым 
и единственным советским чемпионом 
мира по велоспорту; Светлана Бубненкова 
– единственная российская велосипеди-
стка, выигравшая легендарную многоднев-
ку «Джирод 'Италия». Павел Тонков стано-
вился чемпионом мира среди юниоров и 
повторил успех Бубненковой на мужской 
гонке «Джиро д'Италия». Юрий Трофимов 
из Игры – единственный в стране чемпи-
он мира среди молодежи по маунтинбайку 
(горный велосипед). Потенциал нашего ве-
лоспорта огромен, и мы делаем все, чтобы 

его реализовать. И чтобы закончить тему 
велоспорта, упомяну проведенную нами 
в октябре Всероссийскую велосипедную 
гонку на призы АО «ИРЗ», в которой участ-
вовали лучшие велокроссмены РФ. 

«ДК»: А теперь о том, чего раньше в 
республике не проводилось.

Д.П.: В апреле – впервые за всю исто-
рию спорта в Удмуртии – мы провели су-
перфинал школьной баскетбольной лиги 
КЭС-БАСКЕТ. Он собрал в Ижевске луч-
ших баскетболистов-школьников (мальчи-
ки и девочки) старшего возраста, которые 
состязались в самом массовом проекте на 
территории РФ по игровым видам спор-
та. Наши команды девочек из Глазова и 
мальчиков из Кизнера мужественно сра-
жались с соперниками, но те оказались 
сильнее. Тем не менее они пробились в 
этот финал, что само по себе уже являет-
ся достижением. Учитывая, насколько по-
пулярен баскетбол в республике (им за-
нимаются около 15 тысяч человек), можно 
уверенно сказать, что у этого вида спорта 
в Удмуртии большое будущее. Этот празд-
ник баскетбола был бы невозможен без 
поддержки группы компаний «Ренова» и 
ПАО Т-плюс. Почетным гостем суперфи-
нала был легендарный Е.Я. Гомельский, 
который в разговоре со мной отметил, что 
школьный баскетбол за последние годы 
очень сильно вырос и что проект КЭС-
БАСКЕТ дал результаты, которых никто не 
ждал. 

ТЕРРИТОРИЯ СПОРТА

Ре
кл

ам
а

Виктор Чулков
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ТЕРРИТОРИЯ СПОРТА
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В мае – также впервые – мы прини-
мали Спартакиаду ГТО среди трудящих-
ся. Республику на ней традиционно пред-
ставляли команды АО «ИЭМЗ «Купол», ГК 
«ИРЗ», АО «Ижевский мотозавод «Аксион-
холдинг» и АО «Воткинский завод». 
Медалей в общекомандном зачете мы не 
получили, но подтвердили статус респуб-
лики с высоким уровнем развития спорта 
на промышленных предприятиях.

«ДК»: Если мы заговорили о под-
держке спорта со стороны предприятий 
и компаний, то какие примеры такой под-
держки можно привести?

Д.П.: Большинство физкультурных и 
спортивных мероприятий в республике 
проводится при организационной и фи-
нансовой поддержке промышленных 
предприятий, частных компаний или орга-
низаций. За что им большое спасибо и от 
спортсменов, и от болельщиков. Практика 
поддержки спорта – это убедительный 
пример того, как сообща мы можем вер-
шить большие дела. А из ярких примеров 
на эту тему приведу ежегодный детско-
юношеский турнир по хоккею на Кубок 
Калашникова. В 2023 году в нем приняло 
участие более 80 команд. А это более ты-
сячи юношей и девушек, увлеченных хок-
кеем. И проходит он благодаря поддерж-
ке благотворительного фонда «Сафмар» 
(это одна из крупнейших в России неком-
мерческих благотворительных организа-
ций), группы компаний «Нефтиса» и АО 
«Белкамнефть».

«ДК»: Чем порадовал 2023 год люби-
телей стрелкового спорта?

Д.П.: Майскими Всероссийскими со-
ревнованиями «Юный стрелок России», 
которые по статусу можно приравнять к 
первенству России, и декабрьским куб-
ком России по пулевой стрельбе. После 
того как распался СССР, он проводится 
только в Ижевске, за что огромное спа-
сибо председателю Федерации пуле-
вой стрельбы В.В. Лукину. Его воспитан-
ницы Юлия Каримова, Мария Феклистова 
и Наталья Падерина являются призера-
ми Олимпийских игр. Кстати, сын Натальи 
дорос до звания мастера спорта, и у 
него большое будущее. Да и Каримова 

не исчерпала свой потенциал, и у нее 
есть все шансы на медали ближайшей 
Олимпиады. 

«ДК»: Сейчас все регионы России 
стараются подчеркнуть свою уникаль-
ность и как результат – привлекатель-
ность. Спортивные мероприятия могут 
помочь в этом нужном деле?

Д.П.: Не только могут, но уже помо-
гают. За пределами республики мало кто 
знает, что Кама берет начало в Удмуртии. 
Чтобы об этом знало как можно больше 
жителей России, чтобы часть из них за-
хотела приехать к нам в республику, мы 
и придумали легкоатлетический марафон 
«Истоки Камы». Он стартует в Кезу и фи-
ниширует в Кулиге. Максимальная дис-
танция – 42 км. Но можно найти дистан-
цию для любого уровня подготовки. Я в 
2023 году бежал 8 км. Хороший проект, 
со смыслом, и мы будем его развивать.

«ДК»: Считаем, что и «Ижевскую 
регату» можно отнести к разряду 
имиджевых.

Д.П.: Согласен. Ее мы возроди-
ли после многолетнего перерыва 

по инициативе главы республики 
Александра Бречалова. Получилось 
очень динамичное и зрелищное меро-
приятие. Два дня акваторию нашего пру-
да (напомню – самого крупного искус-
ственного водохранилища в Европе) 
бороздили яхты класса MX-600, за ма-
неврами которых следило много зри-
телей. Примечательно, что регата-2023 
собрала значительно больше участни-
ков и зрителей, чем регата-2022. Кстати, 
в регате 2022 года довелось участво-
вать и команде Министерства спорта 
Удмуртии. Мы очень старались, и заняли 
10-е место. А среди не яхтсменов – 2-е.  
В основном это заслуга нашего шкипера – 
единственного профессионального члена 
команды. Постараемся, чтобы «Ижевская 
регата – 2024» привлекла к себе еще 
больше участников и зрителей.

«ДК»: В 2023 году страна отметила 
100-летие создания органа управления в 
сфере физической культуры и спорта – 
Министерства спорта РФ. Как прошло со-
бытие в республике?

Д.П.: Мы отметили его не торжествен-
ными заседаниями и речами, а делом. А 
именно, вместе с ижевским городским 
Центром истории спорта, которым руко-
водит председатель Совета ветеранов 
спорта Т.А. Пензина, и при поддержке АО 
«Белкамнефть» открыли Аллею спортив-
ной славы. На первом этапе разместили 
на ней 22 стенда с 44 экспозициями, по-
священными лучшим спортсменам нашей 
республики. На втором этапе сконцен-
трируем внимание на лучших тренерах и 
спортивных функционерах, которые внес-
ли самый значительный вклад в развитие 
отрасли физической культуры и спорта 
Удмуртии. Сохранять и приумножать тра-
диции – это основополагающий принцип 
нашей работы. mfk.udmurt.ru
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ОХОТНИЧИЙ  ОХОТНИЧИЙ  
БИАТЛОНБИАТЛОН
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2424 ФЕВРАЛЯ ФЕВРАЛЯ

Денис Удалов,  
министр природных  
ресурсов и охраны 
окружающей среды 
Удмуртской Республики

24 февраля в Удмуртии состоится очеред-
ной, уже пятый, охотничий биатлон. Удмуртия 
является одним из немногих регионов, кото-
рый регулярно проводит такие соревнования 
для всех любителей охоты.

Эти состязания направлены на популяри-
зацию спортивной охоты, охотничьей этики и 
воспитания бережного отношения к окружаю-
щей среде и ее обитателям. Биатлон пропа-
гандирует здоровый образ жизни и  привле-
кает молодое поколение к занятию спортив-
ной и любительской охотой. 

Соревновательный дух мероприятия позво-
ляет командам проявить не только навыки мет-
кости и ориентирования в лесу, но и умение 

обращаться с оружием. 

Биатлон служит для охотников всех 
возрастов и их детей примером высоких 

стандартов бережливого, рационального ис-
пользования охотничьих ресурсов, воспиты-
вает и прививает этику настоящих охотни-
ков, что, несомненно, ведет к снижению пре-
ступлений и правонарушений в сфере охоты 
в Удмуртии.

Охотничий биатлон становится важным ме-
роприятием для охотников не только нашей 
республики. Ежегодно на соревнования в 
Удмуртию приезжают команды и из соседних 
регионов Приволжского федерального ок-
руга, и также гости федеральных и региональ-
ных органов государственной власти, 
осуществляющие полномочия в обла-
сти охоты.

Традиционно охотничий биатлон 
станет настоящим праздником для 
охотников, их родных и близких. 
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